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ВСЕ МЭРЫ НЫНЧЕ В ГОСТИ К НАМ
Представители 80 муниципалитетов из разных регионов России 

с 18 по 21 февраля учились в Иркутске в «Школе мэров»

Стр. 2, 4

ЗАЩИЩАЮТ ОТЕЧЕСТВО ПРЯМО СЕЙЧАС
Накануне 23 Февраля в Год защитника Отечества  
«Иркутск» знакомит читателей с иркутянами,  

которые сегодня — на передовой СВО

МОНАХ

ПАРКЕР

КОЧУБЕЙМАРАЛ
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Проведение «Школы мэров» в Ир-
кутске — важное, статусное событие 
для областного центра. «Это большая 
честь для нашего города. Этот мас-
штабный проект запущен чуть больше 
года назад. За это время обучение 
в нем прошли сотни человек из раз-
ных уголков России. Такой формат 
очень востребован. Для всех нас это 
замечательная возможность обменять-
ся опытом и лучшими практиками, 
узнать, как живут другие муниципа-
литеты» — так начал приветственное 
слово к коллегам мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

В модуле, который проходил в Ир-
кутской области, участвовали предста-
вители 80 муниципалитетов из разных 
регионов России и работали около 20 
экспертов. На дискуссионной площад-
ке «Стратегия развития муниципали-
тетов» мэр Иркутска Руслан Болотов 
выступил с докладом и озвучил ряд 
инициатив, которые требуют внимания 
со стороны федерального центра.

Рассказывая о Стратегии социаль-
но-экономического развития Иркутска 

до 2036 года и плане ее реализации, 
Руслан Болотов уточнил, что это 
основные документы долгосрочного 
планирования. Они стали результатом 
двухлетней совместной работы горо-
жан, мэрии, депутатов городской думы, 
правительства региона и институтов 
развития, экспертного, архитектурного 
и предпринимательского сообществ, 
команды разработчиков. В 2023 году 
план мероприятий победил на Все-
российском конкурсе муниципальных 
стратегий, был признан лучшим на фе-
деральном уровне.

Градоначальник пояснил, что это 
работающий инструмент, который по-
зволяет воплощать социально значи-
мые для города проекты. Планомерная 

и последовательная работа в этих 
направлениях уже ведется. Особое 
внимание уделяется укреплению со-
циального, инженерного и дорожно-
транспортного каркасов.

     За последние пять лет по нацио-
нальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» в Иркутске 
капитально отремонтировано более 
120 км магистралей.

     В рамках инфраструктурного про-
екта в настоящее время в городе 
создают 28 км новых инженерных 
сетей.

     Ведется работа по обновлению 
парка пассажирских автобусов 
и электротранспорта.

     Ежегодно вводят в эксплуатацию 
новые социальные объекты, при 
этом подготовлены проекты для 
строительства до 2030 года еще 
почти 20 новых школ, детских 
садов, спортивных сооружений 
и учреждений культуры.

— Сегодня мы ставим во главу 
развитие города, в котором каждая 
семья будет обеспечена всем необхо-
димым для жизни. При этом важно 
обеспечить достойный уровень жиз-
ни горожан. Работая в тесной связке 
с правительством региона, мы делаем 
все, чтобы повысить степень благопо-
лучия иркутян. Однако есть проблемы, 
которые мы не можем решать в рамках 
своих полномочий. Одна из задач му-
ниципального сообщества — выходить 
с инициативами на федеральный уро-
вень, — подчеркнул Руслан Болотов.

В числе основных предложений 
мэра Иркутска — рассмотрение воз-
можности введения на территории 
Сибири льготного кредита под 2 % 
годовых для приобретения жилья. 
Возможность купить собственную 
квартиру или дом является важным ар-
гументом при выборе муниципалитета 
для проживания и работы, а местная 
власть крайне не заинтересована в от-
токе жителей. Важно развивать рынок 
арендного жилья. Такие дома позволят 
решить квартирный вопрос работ-
никам бюджетной сферы, а бизнесу 
— привлечь кадры и расширить сферу 
деятельности. В столице Прибайка-
лья уже делают первые шаги в этом 
направлении. Между мэрией и ДОМ.
РФ подписано соглашение о намере-
ниях строительства арендного жилья, 
договор с проектировщиком заключен, 
к маю 2025 года планируется получить 
разрешение на строительство.

— Еще один фактор, который делает 
город привлекательным для жизни, — 

ТЕМА НЕДЕЛИ

София Михайловна, 
участница хора «Радуга 
Байкала»:

— Однажды я сама приехала 
в Иркутск и осталась! Город мне 
очень нравится, и если приедут 
гости, обязательно покажу им 
свои самые любимые места. На-
пример, залив Якоби, новый 
парк «Приморский» чудесный, 
Ерши! А какая история у города, 
какая историческая архитекту-
ра! Деревянное зодчество! Мож-
но много чего показывать!

Зоя Викторовна, 
на заслуженном отдыхе:

— Ко мне приезжают гости 
из Домодедово. Дочь! Она хоть 
и знает Иркутск, но город ме-
няется, развивается, и каждый 
раз находится что-то новое 
— смотрим, гуляем, любуемся 
Ангарой. Ну и на Байкал ездим, 
конечно, очень любим остров 
Ольхон. А если нет много вре-
мени, то едем в Листвянку — это 
обязательная программа.

Илья, студент:
— Ко мне пока гости не при-

езжали. Но когда кто-нибудь 
пожалует, то я поведу гостей гу-
лять по 130-му кварталу, по на-
бережным, паркам, на Юность, 
Конный. У нас красивые истори-
ческие улицы — многим нравит-
ся их самобытность, у нас Анга-
ра. А еще Байкал! Все мечтают 
там побывать — поэтому обяза-
тельны маршруты к озеру.

С прохожими на улицах 
Иркутска беседовала  

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец

Наталья Николаевна, 
пенсионерка:

— Приезжают родственники 
из разных городов Иркутской 
области и брат из Санкт-
Петербурга. Всем гостям нашего 
города я показываю Иркутск 
и Байкал. В обязательной про-
грамме — прогулки по городу! 
Набережная, сквер Кирова, 
улица Карла Маркса — я люблю 
эти места, считаю их лицом го-
рода. Конечно, важно побывать 
на Байкале — я люблю заливы 
Куркут и Мухор, а зимой нужно 
побывать на Ольхоне и посмо-
треть ледовые скульптуры.

Валентина Прокопьевна, 
человек с активной 
жизненной позицией:

— Ко мне приезжают гости 
из Тайшета. И я вам скажу, в Ир-
кутске есть что показать — миллион 
вариантов! Это и все наши музеи, 
и театры! Одна галерея Бронштей-
на чего стоит! А художественный 
музей имени Сукачева? Театр 
народной драмы, охлопковский 
театр, музыкальный! 130-й квартал  
шикарный! Что касается питания 
— на любой вкус и кошелек! В Дом 
кино надо сходить, погулять по пар-
кам и скверам — выбор богатый! 
Иркутск — это что? Это середина 
земли! И он оправдывает свое 
звание — цветущий, красивейший 
город. А программу отдыха здесь 
можно составить на любую аудито-
рию, погоду, время года и кошелек! 
Ну и, конечно, нужно всем показы-
вать Байкал — это вне конкуренции!

«ИРКУТСК – ЭТО ЧТО? СЕРЕДИНА ЗЕМЛИ!»
На этой неделе мы спросили у прохожих-иркутян: «А к вам из каких городов 

гости приезжают? Что вы им показываете?»

Окончание на стр. 4

ВСЕ МЭРЫ НЫНЧЕ В ГОСТИ К НАМ
Представители 80 муниципалитетов из разных регионов России с 18 

по 21 февраля учились в Иркутске в «Школе мэров»

Программа развития муници-
пального кадрового управ-
ленческого резерва «Школа 

мэров» разработана по поручению 
Владимира Путина и реализуется 
Высшей школой государственного 
управления (ВШГУ) Российской ака-
демии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при президенте 
Российской Федерации (РАНХиГС), 
а также при поддержке администра-
ции президента РФ и Всероссий-
ской ассоциации развития местного 
самоуправления. В числе участни-
ков — главы муниципалитетов и их 
команды, а также представители 
региональных органов власти и орга-
низаций со всей страны.

18 февраля, дискуссионная площадка «Стратегия развития муниципали-
тетов» в ходе программы развития муниципального кадрового управлен-
ческого резерва «Школа мэров». Глава города Руслан Болотов выступил 
с докладом: рассказал коллегам со всей России о Стратегии социально-эко-
номического развития Иркутска до 2036 года и плане ее реализации
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КИЛОМЕТРЫ  
В ПОЛЬЗУ ГОРОДА

Более 120 (!) км дорог комплексно 
отремонтировали в Иркутске  

за пять лет

В этом году в Иркутске планируется, пожалуй, самое большое за последние годы 
обновление городских магистралей. В комплексном ремонте по нацпроекту «Инфра-
структура для жизни» будет 34 участка улиц общей протяженностью 30,4 километра. 
Какие именно дороги отремонтируют — смотрите слева пост из телеграм-канала 
мэра Иркутска ruslanbolotov

В 2020-м выполнили ремонт, в том чис-
ле капитальный, 22 участков протяженно-
стью почти 26 километров.

В 2021-м — также 22. Знаменательным 
событием 2021 года стало открытие выде-
ленной полосы для автобусов на Трактовой. 
Это помогло улучшить транспортное обслу-
живание всего Ленинского округа.

В 2022 году отремонтировали 21 уча-
сток дорог. Масштабные работы провели 
на Карбышева и Култукской. Там уложили 
новое дорожное полотно, выполнили мон-
таж подпорной стенки, построили ливне-
вую канализацию с локальными очистны-
ми сооружениями, обустроили тротуары 
и опоры освещения. Кроме того, отремон-
тировали более пяти километров Карпин-
ской, двух километров Седова, порядка ки-
лометра Воровского и трех — Шевцова.

2023 году работы проводили на 25 
участках. Завершили капитальный ремонт 
улицы Верхняя Набережная и реконструк-
цию путепровода на Джамбула. Кроме 
того, был расторгнут контракт с подрядчи-
ком на путепроводе на станции Батарей-
ной. Он не выполнил свои обязательства. 
С 2024 года проект ведет муниципаль-
ное предприятие «Служба эксплуатации 
мостов».

— Ремонты дорог контролируем на каж-
дом этапе. Качество в обязательном по-
рядке проверяем совместно с сотрудниками 
Росавтодора и министерства строительства 
и дорожного хозяйства области. Требова-
ния к подрядчикам предъявляем жесткие, 
но справедливые. И это дало свои плоды: 
количество дефектов, устраняемых в рам-
ках гарантийных обязательств, сократи-
лось, — сообщил мэр Иркутска Руслан 
Болотов. — Особенно отмечу, что мы раз-
работали единую технологическую карту: 
документ четко регламентирует порядок 
действий подрядных организаций, там про-
писаны общие подходы и стандарты каче-
ства, методики и схемы.

Самый большой объем работы сделан 
в 2024 году — 26 участков автомобильных 
дорог общей протяженностью более 28 
километров. Приведены в порядок Акаде-
мическая, Якоби, Байкальская, Горького, 

Чайковского, Пролетарская, объездная 
микрорайона Ново-Ленино.

На всех отремонтированных дорогах 
модернизировано освещение. Вблизи дет-
ских общеобразовательных учреждений 
и поликлиник созданы парковочные места. 
Также установлены барьерные ограждения 
для разделения встречных потоков автомо-
бильного транспорта.

Кроме того, особое внимание при реали-
зации проекта уделяют формированию до-
ступной среды для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. Обустраивают 
пандусы на пешеходных переходах с при-
менением тактильной плитки.

— Большую работу проводим вместе 
с сотрудниками регионального управления 
ГИБДД — выявляем очаги аварийности. 
Ими признают зоны, где за 12 месяцев про-
изошло три аварии и более, на которых 
погибли или пострадали люди. На потен-
циально опасных участках устанавливаем 
светофоры, делаем барьерные ограждения, 
— прокомментировала заведующая секто-
ром безопасности дорожного движения 
мэрии Юлия Ворончихина.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Уже готовимся к новому дорож-
ному сезону. Ремонт начнем 
примерно с конца апреля, в за-
висимости от погодных условий. 
В этом году наращиваем темпы 
по реализации нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни». 
В планах провести комплексные 
работы на 34 объектах — это бо-
лее 30 км. Самым протяженным 
участком станет улица Курганская 
в Ленинском округе: от Трактовой 
до Берега Ангары, 11б обновим 
более 4 км.

Правобережный округ:
     Марии Цукановой — на всем 

протяжении;
     Рабочая (от Сухэ-Батора 

до Маратовской развязки);
     Черемховский (от Чкалова 

до Черемховского переулка, 
9б);

     Российская (от бульвара 
Гагарина до Ленина),

     Дзержинского (от Ленина 
до Октябрьской Революции);

     Дмитрия Донского (от Ради-
щева до Карбышева);

     Карбышева (от Дмитрия 
Донского до Северной);

     Чапаева (от Шевцова до Ра-
дищева);

     Подгорная (от Тимирязева 
до Байкальской).

Октябрьский округ:
     Байкальская (от Дыбовского 

до Ржанова);
     Ржанова (от Байкальской 

до Маршала Жукова);
     Коммунистическая  

(от 3 Июля до 4-й Советской);
     Трилиссера (от Коммунисти-

ческой до Трилиссера, 60);
     Ширямова (от дома № 13 

до дома № 19б);
     Александра Невского 

(от Подгорной до Красных 
Мадьяр).

Свердловский округ:
     2-я Железнодорожная 

(от Маяковского до Терешко-
вой и от Мостового проезда 
до Боткина);

     Чернышевского — на всем 
протяжении;

     Медведева (от Воронежской 
до Кряжева);

     Кряжева — на всем про-
тяжении;

     Рябикова — на всем про-
тяжении;

     Сергеева (от бульвара Ряби-
кова до Маяковского);

     Маяковского — на всем про-
тяжении;

     Геологов (от Академической 
до Геологов, 28б).

Ленинский округ:
     Станция Горка — на всем 

протяжении;
     Томсона (от объездной Ново-

Ленино до Розы Люксем-
бург);

     Мира (от Новаторов до Ма-
рии Ульяновой);

     Крымская — на всем про-
тяжении;

     Норильская (от Академика 
Образцова до Розы Люксем-
бург);

     Ярославского (от 11-го Со-
ветского переулка до 18-го 
Советского переулка);

     Курганская (от Трактовой 
до Берега Ангары, 11б);

     Розы Люксембург (от пере-
улка Восточного до 5-го 
Советского переулка);

     Кроме этого, продолжим 
ремонт путепровода на стан-
ции Батарейной.

     Кроме того, в этом году за-
вершим строительство тепло-
вого луча и канализационно-
го коллектора. Восстановим 
дорожное покрытие на ули-
цах Баррикад и Рабочего 
Штаба. Это дополнительные 
километры дорог, которые 
будут приведены в норма-
тивное состояние.

За последние пять лет работ по нац-
проекту «Безопасные качественные 
дороги» сделано настолько много, 
что не хватит нескольких газетных 
полос, чтобы рассказать об этом. Тем 
не менее мы в редакции «Иркутска» 
всегда выделяем особые, как нам 
кажется, ремонты дорог в городе. 
Например, таким объектом для 
нас стала Академическая: начиная 
от перекрестка с Сеченова и до раз-
вязки на Старо-Кузьмихинской улицу 
расширили на восемь (!) метров

 № 37, 4 октября 2024Все работы провели по наци-
ональному проекту «Безо
пасные качественные до-

роги» (с 2025 года входит в состав 
нацпроекта «Инфраструктура 
для жизни»). Напомним, его цель 
— приведение уличнодорожной 
сети крупнейших городских агло-
мераций в нормативное состояние, 
а также снижение количества ава-
рийно опасных участков.

СТВОЛЫ 
ИЗ ИРКУТСКА 

— ПРОТИВ 
БЕСПИЛОТНИКОВ
Около 400 единиц 

оружия за последние 
шесть месяцев 

передали горожане 
в зону СВО

Бойцам оно необхо-
димо для уничтоже-
ния беспилотных 

летательных аппаратов. 
Впервые такой груз был 
отправлен «за ленточку» 
летом прошлого года. 
Тогда мэр Руслан Болотов 
как частное лицо приоб-
рел и передал военнослу-
жащим два гладкостволь-
ных ружья.

— Помощь нашим землякам, 
находящимся в зоне СВО, ока-
зываем регулярно. При ее сборе 
руководствуемся исключительно 
потребностями бойцов. Поступа-
ют запросы на отправку прови-
зии, маскировочных сетей, гене-
раторов, дронов. Сейчас бойцам 
необходимы охотничьи ружья. 
Их используют в борьбе с враже-
скими беспилотными летатель-
ными аппаратами. В некоторых 
случаях они более эффективны 
в сравнении с противодроновым 
оружием и могут сбивать БПЛА 
на расстоянии до 80 метров, — 
рассказал мэр Иркутска Руслан 
Болотов.

Получение гражданского ору-
жия, а также патронов к нему 
от иркутян проходит на основа-
нии соответствующего договора 
и акта приема-передачи. Про-
цесс не особо отличается от ре-
ализации таких товаров через 
оружейный магазин. В Иркут-
ске работа ведется совместно 
с управлением Росгвардии 
по региону.

Напомним, любой желающий 
может поддержать военнослу-
жащих, сдав свое личное ружье. 
Для этого необходимо обратить-
ся в лицензионно-разрешитель-
ный отдел по месту его учета. 
С собой нужно взять паспорт 
и разрешение на право хране-
ния и ношения оружия. После 
сверки сотрудники выдадут до-
кумент о согласии на передачу 
арсенала на баланс Минобо-
роны. Также можно оплатить 
покупку ружья в специализиро-
ванном магазине. Там составят 
договор и акт приема-передачи.

Основная цель использова-
ния гладкоствольных ружей 
в зоне проведения специ-
альной военной операции 
и контртеррористической 
операции в Курской и Белго-
родской областях — борьба 
с вражескими беспилотны-
ми летательными аппара-
тами. В ряде случаев они 
более эффективны, чем 
противодроновое ору-
жие, и могут сбивать БПЛА 
на расстоянии до 80 метров

Семен Рахвалов
Фото пресс-службы 

администрации Иркутска
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о себе, что очень важно для начинаю-
щего художника.

Надежда училась в художественной 
школе № 3, а сейчас, после оконча-
ния художественного училища, сама 
преподает там. В работе с подрост-
ками она старается не «задушить» 
академизмом фантазию и индивиду-

альность своих учеников. Основ-
ное направление, в котором 

пишет сама Надежда, 
— импрессионизм.

— Я не беру идеи 
из абстракции, мне 
нужна натура — люди, 
архитектура, пейзажи. 
Технически эксперимен-

тирую с тушью, гуашью, 
акварелью, но больше 

всего обожаю масло. Оно по-
зволяет точно передать именно 

мое видение мира, — рассказывает 
Надежда Колесникова. — Живопись — 
нечто большее, чем красивые картинки, 
это способ восприятия.

Для росписи ЗАГСа Надежда вы-
брала самые известные и любимые ар-
хитектурные объекты, которые вдох-
новляли не одно поколение иркутских 
художников.

Как говорит девушка, ей нравится 
расписывать интерьеры, привлекает 
масштаб чистых стен, «есть где раз-
гуляться». В Свердловском ЗАГСе она 
впервые работала одна, без помощ-
ников и соавторов. А ЗАГС, в свою 

очередь, предоставил художнице 
максимально комфортные условия 
для творчества. Пыльные и шумные 
работы уже были окончены, посетите-
лей отдел не принимал, поэтому рабо-
тать Надежда могла в любое удобное 
время, без отрыва от преподавания 
в художественной школе.

Заказчики планировали изобразить 
здания Свердловского округа, но ока-
залось, что почти все шедевры архитек-
туры находятся у нас в центре города. 
Поэтому за основу были взяты желез-
нодорожный вокзал, Глазковский мост, 
Иркутский академический драмати-
ческий театр имени Н. П. Охлопкова, 
римско-католический костел и другие 
достопримечательности. Заметим, все 
линии, а их на большой вертикальной 
поверхности получилось немало, На-
дежда проводила от руки, без проек-
тора или лазерного уровня. И все они 
вышли идеально ровными!

Работая по несколько часов в день, 
Надежда завершила роспись в срок — 
за четыре дня. Посетители ЗАГСа вы-
соко оценили ее творчество и в целом 
изменения, которые произошли в от-
деле. Отзывы на убранство, оформле-
ние и работу сотрудников поступают 
только положительные.

Александра Луканина
Фото автора, из архива героя 

публикации и службы ЗАГС по Иркутской 
области

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ГОРОД ВСЕГДА ПРИГЛАШЕН НА СВАДЬБУ
Стена в отделе ЗАГС по Свердловскому округу радует 

новобрачных красивой росписью достопримечательностей 
Иркутска

— Зал регистрации брака 
буквально заиграл новыми 
красками, гармоничное сочета-
ние белого и нежно-оливкового 
цветов придало ему торже-
ственность и изысканность. 
Уникальная и неповторимая 
роспись была выполнена 
молодым иркутским 
художником-живопис-
цем Надеждой Ко-
лесниковой. На дан-
ном изображении 
каждый иркутянин 
сможет с легкостью 
узнать архитектур-
ные строения нашего 
любимого города. Мы 
надеемся, что у жителей 
Иркутска останутся положи-
тельные эмоции после посеще-
ния отдела, — отметил руково-
дитель службы ЗАГС Иркутской 
области Валерий Митусов.

Бесспорно, роспись стала 
главным украшением и уни-
кальной особенностью торже-
ственного зала, рядом с ней 
фотографируются молодоже-
ны, она попадает на все кадры 
во время съемок. Ну а для На-
дежды Колесниковой роспись 
ЗАГСа стала значимым про-
ектом и возможностью заявить 

После ремонта, ко-
торый завершился 
осенью прошлого 

года, в Свердловском ЗАГСе 
многое изменилось: потол-
ки стали выше, появились 
гардероб, фотозона с деревом 
— символом рода, красивая 
хрустальная люстра. Но са-
мое заметное новшество 
— роспись стены, на фоне 
которой и проходят торже-
ственные церемонии бра-
косочетания. Московские 
ворота, польский костел, 
железнодорожный вокзал 
и другие знаковые места 
Иркутска в одной панораме 
собрала молодая художница 
Надежда Колесникова. Вы-
полненная в графическом 
стиле панорама отража-
ет историю нашего города 
и подчеркивает значимость 
момента заключения брака.

С момента 
создания от-

дела в 1945 году 
и до 2025 года 

в Свердловском 
ЗАГСе зарегистри-
ровали свой брак 

27 162 пары.

Эта стена стала отличной фотозоной для иркутских молодоженов — здесь в од-
ной композиции собрано несколько ярких достопримечательностей нашего 
города. Кроме того, во время ремонта в зале для торжественных регистраций 
брака изменили световую схему, добавив хрустальную люстру и больше отража-
ющих зеркал; поставили удобные кресла для гостей

Кварталы со старыми деревянными домами — изю-
минка нашего города. Надежда Колесникова пишет 
их в стиле импрессионизма, передавая через полотно 
свои впечатления и эмоции

«Я открыто 
рассказываю 
о своем творче-
стве в телеграм-
канале, препо-
даю детям, даю 
индивидуальные 
уроки для взрос-
лых, занимаюсь 
рисунком, отта-
чиваю техники. 
Хочу пробовать 
новое, воз-
можно, больше 
эмоций и чувств 
в работах», — 
рассказала о пла-
нах на будущее 
Надежда Колес-
никова

обеспечение занятости населения 
с достойной заработной платой. 
Поэтому должна быть налажена 
эффективная система подготовки, 
профессиональной переподготов-
ки и повышения квалификации 
кадров. Это помогает обеспечить 
экономическое лидерство горо-
да и региона. Кадровая политика 
должна проводиться в едином клю-
че на уровне как муниципалитетов, 
так и субъектов Российской Федера-
ции, — отметил мэр Иркутска.

В рамках работы «Школы мэров» 
прошли семинары и практикумы 
по наиболее актуальным вопросам 
деятельности органов местного 
самоуправления, гостей познакоми-
ли с работой местных предприятий. 
Глава города Руслан Болотов лично 
провел экскурсию для участников 
«Школы мэров»: показал им глав-
ные достопримечательности нашего 
города (подробнее об этом меро-
приятии и впечатлениях гостей 
расскажем в ближайшем номере 
«Иркутска». — Прим. ред.).

Кроме того, в рамках «Школы мэ-
ров» подписано соглашение о меж-
муниципальном сотрудничестве 
между Иркутском и Ялтой (Респу-
блика Крым). Стороны планируют 
совместную работу в рамках полно-
мочий во всех сферах деятельности 
муниципальных образований. Пред-
усмотрены разработка и реализация 
совместных мероприятий по разви-
тию и укреплению дружбы и взаи-
мовыгодного сотрудничества в ин-
тересах жителей Иркутска и Ялты, 
обмен делегациями. Документ 
направлен на развитие контактов 
в сферах образования, социальной 
защиты, охраны окружающей сре-
ды, культуры, спорта, молодежной 
политики, туризма и иных.

Наталья Вяземцева
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

ВСЕ МЭРЫ 
НЫНЧЕ В ГОСТИ 

К НАМ
Представители  

80 муниципалитетов 
из разных регионов России 
с 18 по 21 февраля учились 

в Иркутске  
в «Школе мэров»

Окончание. Начало на стр. 2

Традиционное фото: наш мэр 
Руслан Болотов и первый заме-
ститель главы администрации 
Ялты Сергей Баннов только что 
подписали соглашение о меж-
муниципальном сотрудничестве 
между Иркутском и Ялтой (Ре-
спублика Крым). «Важно, когда 
муниципальные образования 
развивают горизонтальные 
связи. Дружеские взаимоотно-
шения позволяют решать мно-
жество вопросов. Отдельные 
слова благодарности — мэру 
Ялты Янине Павленко, которая 
последовательно выстраивает 
теплые взаимоотношения меж-
ду нашими городами», — сказал 
Руслан Николаевич после под-
писания документа
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деталей для беспилотников наибольший интерес проявляют 
девочки, мальчики же активно занимаются сборкой и пило-
тированием. На следующий год после вводного курса 
по знакомству с БПЛА планируем перейти к более 
углубленному изучению.

Программу по изучению БПЛА в образо-
вательном комплексе «Лесной» осваивают 
42 школьника. В дальнейшем они примут 
участие в соревнованиях как по полетной 
практике, так и по инженерной. Кстати, 

у последнего направления есть отдель-
ные поклонники.

— Я сейчас занимаюсь сборкой мо-
делей дронов, также могу их ремонти-
ровать. Самым сложным было понять 
строение БПЛА: ведь если что-то не так 

соединить, то он может полететь неправиль-
но, — рассказал репортерской группе «Иркутска» 

ученик 10-го класса Матвей Берданосов. — Всегда имел 

склонность к инженерному делу: сколько 
себя помню, любил собирать и разбирать 
конструкторы, которые мне покупали ро-
дители. Сейчас, можно сказать, перешел 
на новый качественный уровень в этом 
направлении.

Первый год обучения еще идет, но уже 
сейчас у каждого из участников програм-
мы есть и теоретическая подготовка, и на-
выки по моделированию, ремонту и тех-
ническому обслуживанию квадрокоптеров. 
То есть школьники владеют практически 
полным циклом работы с БПЛА!

— Считаю, что сегодня 
беспилотные лета-
тельные аппараты 
становятся незамени-
мыми помощника-
ми не только в зоне 
боевых действий, 
но и в самых разных 
гражданских сферах. 
Они нужны для обследо-
вания местности и аэросъемки в лесном 
хозяйстве, энергетике и добывающей 
промышленности, при тушении лесных 
пожаров, поэтому эти навыки пригодятся 
школьникам в их дальнейшей деятельно-
сти, — отметил председатель думы Иркут-
ска Евгений Стекачев. — А значит, наша 
общая задача — начать применять эту по-
лезную практику в других школах, сделать 
обучение работе с беспилотниками доступ-
ным для всех учащихся Иркутска.

— Сегодня с коллегами из депутатского 
корпуса посмотрели, как реализуется фе-
деральный проект «Беспилотные авиаци-
онные системы» в наших школах. Видно, 
насколько заинтересованы ребята: они 
полностью погружаются в эту работу. При-
ятно удивило, что школьники увлечены 
не только пилотированием, но и процес-
сом программирования, сборки, подго-
товки дронов, — поделился с «Иркутском» 

мэр города Руслан Болотов. — На каж-
дом из этих базовых уровней, кото-

рые сегодня дают в школах, есть 
возможность получить очень 

хорошие умения, чтобы раз-
виваться дальше. Поэтому 
проект удачный, ребята 
получают инженерные зна-
ния, навыки программи-
рования и, самое главное, 
конечный результат своей 

работы в течение одного се-
зона. Отмечу и правильный 

подход со стороны преподава-
тельского состава, остались очень 

хорошие ощущения от того, как все 
организовано.

СДЕЛАНО В ИРКУТСКЕ

ЗВОНОК НА УРОК ПО БПЛА
Как ученики школ Иркутска получают базовые навыки работы 

с беспилотными летательными аппаратами

Во всех пространствах образовательного комплек-
са «Лесной», где реализуется федеральный проект 
«Кадры для беспилотных авиационных систем» но-
вого нацпроекта «Беспилотные авиационные систе-
мы», сделали ремонт, обустроили трассы для поле-
тов, а также закупили оборудование — симуляторы 
для автономных полетов, ноутбуки, десктопные при-
ложения и фотограмметрическое программное обе-
спечение, интерактивные панели, 3D-оборудование.

Гостям провели интересную экскурсию, вклю-
чающую пять станций — по всем этапам обучения. 
На практике показали, как на «Кибернетической» 
в специализированном классе отрабатываются 
полетные навыки на компьютерной программе, 
на «Технической» происходит первичная сборка ос-
новного каркаса дрона, на «Биндинговой» станции 
настраивается аппаратура радиоуправления. В ма-
лой полетной зоне, для которой специальной сеткой 
огорожен практически целый класс на «Испыта-
тельной», собранная модель тестируется. Последняя 
станция — «Полетная» (под нее огорожено большое 
пространство в спортивном зале), здесь ребята ос-
ваивают навыки пилотирования, с помощью пульта 
управления проводя собственноручно собранные 
дроны через различные препятствия. И как мы 
убедились, во все эти «круги», «квадраты», «воро-
та» БПЛА под управлением юных пилотов успешно 
пролетают.

— Программа рассчитана на учени-
ков с 6-го по 11-й класс. Дети не только 
учатся собирать и программировать 
дроны — они пробуют себя в пило-
тировании, применяя теоретические 
знания на практике, — рассказал пре-
подаватель образовательного комплекса 
«Лесной» Никита Хлынов. — Занятия 
посещают и мальчики, и девочки: к пайке 

В этом учебном году в пяти школах горо-
да (№ 11, 19, 21, 39 и образовательный 
комплекс «Лесной») открылись классы, 

где ученики бесплатно занимаются разработ-
кой, моделированием, производством и экс-
плуатацией дронов. Беспилотные летательные 
аппараты сейчас на острие востребованности 
(и речь не только о целях и задачах специаль-
ной военной операции). БПЛА активно при-
меняются в различных отраслях промышлен-
ности: в архитектуре и градостроительстве, 
городском хозяйстве, картографии и кадастре, 
фотоискусстве и кинематографе, сельском хо-
зяйстве. Школьники Иркутска, которые прямо 
сейчас получают знания по работе с дронами 
и квадрокоптерами, фактически получают 
профессию — интересную и востребованную. 
В этом убедилась репортерская группа «Иркут-
ска», побывав на днях вместе с мэром нашего 
города Русланом Болотовым и депутатами 
думы в образовательном комплексе «Лесной».

Специальное 
обучение для 

работы с детьми 
по федеральному про-

екту «Кадры для беспи-
лотных авиационных си-
стем» нового нацпроекта 

«Беспилотные авиа-
ционные системы» 
прошли 19 педаго-

гов Иркутска.

Десятиклассник Матвей Берданосов из образователь-
ного комплекса «Лесной» рассказывает мэру Иркут-
ска Руслану Болотову, чему научился во время учебы 
по федеральному проекту «Кадры для беспилотных 
авиационных систем» нового нацпроекта «Беспилотные 
авиационные системы». Человек, который управляет 
беспилотником, должен знать аэродинамику и физику, 
разбираться в устройстве и принципах работы дронов, 
уметь работать со специальными программами!

БПЛА — беспилотный летательный аппарат, в народе их называют дронами. 
Ребята из «Лесного» учатся не только собирать их, моделировать, програм-
мировать, ремонтировать, но и «летать» на них! В комплекте оборудования 
классов БПЛА для каждой школы есть и 3D-принтер. Если лопасти квадро-
коптера (а это самая хрупкая часть конструкции. — Прим. авт.) сломаются, 
ребятам предложат нарисовать и сделать новые на принтере

На этом снимке — полетная зона, ее оборудовали в одном из спортзалов 
образовательного комплекса «Лесной». Места для нее нужно много, чтобы 
БПЛА было где развернуться. Пространство огорожено защитной сеткой, 
а также оборудовано различными препятствиями, чтобы пилоты во время 
тренировок учились их виртуозно преодолевать

Елена Алексеева
Фото Валентина Карпова
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ЧИТАТЬ И ОБЩАТЬСЯ
Библиотека № 2 Иркутска «Информационно-культурный центр 

«Предместье» в 2025 году станет модельной

КАК КУПИТЬ НЕДВИЖИМОСТЬ ДЕШЕВЛЕ
Сбербанк предлагает варианты снижения стоимости ипотеки

Два важных решения 
от Сбера

По словам директора направления 
ипотечного кредитования и развития 
сервисов «Домклик» Байкальского 
банка ПАО Сбербанк Татьяны Чувай-
ловой, в любой ситуации, которая 
складывается на рынке жилья, есть 
свои плюсы и свои минусы. Высокая 
ключевая ставка, установленная Цен-
тральным банком России в условиях 
растущей инфляции, создала пред-
посылки для удорожания ипотечного 
кредитования. Но приобретение жи-
лья от этого для многих не перестало 
быть жизненной необходимостью.

— При покупке недвижимости 
в условиях низкой ключевой ставки 
спрос на квартиры был высокий, со-
ответственно, росла цена. Сегодня 
мы видим, как при падающем спросе 
и застройщики, и владельцы жилья 
на вторичном рынке предлагают все 
более лояльные условия для покупа-
телей, — отметила Татьяна Чувайло-
ва. — Чтобы помочь нашим клиентам, 
желающим сегодня приобрести квар-
тиру или дом с использованием меха-
низмов рыночной ипотеки, Сбербанк 
реализовал два важных решения.
Ставка на снижение

Как известно, ничто не вечно. 
И высокая ставка Центрального банка 
не исключение. Наступит время, и она 
пойдет вниз. По прогнозу самого ЦБ, 
в следующем году ключевая ставка 
составит 15 %, а уже в 2027-м она 
снизится до 10 %. Для тех, кто се-
годня оформляет в Сбере рыночный 

ипотечный кредит, банк фиксирует 
в договоре возможность при сниже-
нии ключевой ставки ЦБ снизить ры-
ночную процентную ставку по своей 
ипотеке. Это можно сделать один раз 
в течение семи лет с момента получе-
ния кредита. Максимально банк готов 
снизить за этот срок ставку на 10 %.
Сниженный платеж

Второе предложение для ипотеч-
ных заемщиков позволяет снизить 
сумму ежемесячного платежа по про-
центам по текущей долговой нагрузке 
сразу на 30 %. Такая возможность 
банком предоставляется максимум 
на 13 месяцев.

— Чтобы посмотреть, как это будет 
выглядеть на практике, Сбер разра-
ботал удобный интерфейс в приложе-
нии «Домклик», — пояснила Татьяна 
Чувайлова. — Задав необходимые 
параметры — сумму кредита, срок, 
доход, с помощью калькулятора вы 
можете найти оптимальный вариант 
займа.
Снизить ставку по ипотеке 
поможет «Домклик»

«Домклик» — это сервисы Сбера 
для поиска, проверки и безопасного 
проведения сделок с недвижимостью 
и ипотекой. Приложение позволяет 
найти квартиру в новостройке, гото-
вое жилье, дом, участок и коммерче-
скую недвижимость от проверенных 
партнеров банка и собственников. 
Чтобы воспользоваться возможностя-
ми «Домклик», надо зайти на офи-
циальный сайт https://domclick.ru/ 
и пройти регистрацию, используя 
свой номер телефона или электрон-
ную почту. Далее ввести название 

города, в котором вы планируете 
приобрести жилье. «Домклик» предо-
ставляет возможность поиска недви-
жимости во всех регионах России.

Фильтры поиска по параметрам — 
количество комнат, тип жилья — вто-
ричное или новостройка, диапазон 
цен, этажность, наличие балкона 
и другие характеристики помогут 
максимально быстро найти из сотен 
предложений нужный вариант. Также 
вы сможете не только рассмотреть 
снимки квартиры и дома, в котором 
она расположена, но и узнать с по-
мощью локации на карте место рас-
положения, подробную информацию 
о районе, инфраструктуре, транспорт-
ной доступности и даже о соседях. 
И еще, что особенно важно, выяс-
нить, не находится ли жилье в залоге 
и не наложен ли на него арест.

Выбрав понравившийся вариант, 
здесь же, на платформе, вы можете 
подать заявку на ипотеку. Она авто-
матически отправит ваши данные 
в банк для рассмотрения. Процесс по-
дачи заявки прост и удобен, все необ-
ходимые документы можно загрузить 
онлайн.

— Почему выгодно подать заявку 
на получение ипотеки через «Дом-
клик»? Во-первых, при заполнении 
через приложение зарплатные кли-
енты Сбера автоматически получают 
скидку 0,5 %. Эта опция отображается 
на экране. Во-вторых, само оформле-
ние кредита в «Домклик» предпола-
гает дополнительную скидку от 0,3 % 
до 0,6 %. Размер скидки указан непо-
средственно в объявлении о продаже 
под ценой, — пояснила Татьяна Чу-
вайлова. — С использованием удобно-

Вопрос «Когда лучше поку-
пать жилье?» по сути своей 
является риторическим, 

поскольку на него нет однознач-
ного ответа. Ждать, когда мир 
поменяется к лучшему, не самая 
правильная стратегия. Собствен-
ная квартира или дом — это пре-
жде всего гарантия стабильности, 
уверенности в завтрашнем дне. 
Казалось бы, высокая ключевая 
ставка Центробанка должна из-
менить ситуацию на рынке не-
движимости и минимизировать 
спрос. Но люди продолжают ис-
кать способы приобрести жилье, 
в том числе используя ипотечный 
кредит. И в этом им помогает 
Сбербанк.

Сервисы Сбера «Домклик» — это удобная 
площадка, где можно не только найти 
квартиру или дом для покупки, но и само-
му рассчитать ипотеку с удобным плате-
жом, а также получить скидку

го калькулятора сервис позволяет рассмотреть 
самые разные варианты платежей. Можно 
менять график погашения, сумму дохода, воз-
можные варианты скидок, рефинансирования, 
досрочного погашения, снижения процентной 
ставки и платежа. Вы увидите на экране отве-
ты на все ваши вопросы.

Хочу скидку
В «Домклик» можно связаться с продавцом 

в чате, записаться на просмотр, а также запро-
сить скидку. Нажав на опцию «Хочу скидку», 
клиент может указать свою цену на предлагае-
мое жилье или обозначить процент желаемой 
скидки. Так удаленно с помощью сервиса, со-
гласовав с риелтором или собственником свое 
предложение, можно существенно снизить 
стоимость покупки.

Также сервис благодаря наличию опции 
«Риелтор» предлагает выбрать надежно-
го специалиста в сфере продажи и покупки 
недвижимости.

После подачи заявки через сервисы «Дом-
клик» решение по кредиту банк принимает, 
как правило, в течение пяти минут, но не бо-
лее чем два дня. После получения предвари-
тельного решения с помощью электронного 
сервиса можно продолжить процесс покупки.

Марина Тихонова
Фото из открытых источников
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Библиотека № 2 была открыта в 1925 году 
в предместье Рабочем. Располагалась в одном 
из зданий на улице Баррикад, ранее принад-
лежавшем церкви во имя Казанской иконы 
Божией Матери. В 2010 году библиотека пере-
ехала в новое просторное помещение на Бар-
рикад, 135. Через два года после этого получи-
ла статус информационно-культурного центра 
«Предместье»

В этом году в Иркутске по-
явится еще одна модель-
ная библиотека в рамках 

федерального проекта «Семей-
ные ценности и инфраструктура 
культуры» национального про-
екта «Семья» — информационно
культурный центр «Предместье» 
(библиотека № 2). После модерни-
зации она станет не только более 
современной, но и максимально 
комфортной для всех категорий 
пользователей.

В читальном зале появятся зоны «Дума» 
и «Творчество». В первой посетители смо-
гут читать и общаться, а во второй — про-
водить мастер-классы и презентации. Для 
этого там разместят столы-трансформеры 
и телевизор.

Сектор электронной информации по-
сле модернизации расширит ассортимент 
предоставляемых населению библиотеч-
но-информационных услуг. Появится 
«зона виртуальных миров» с VR-очками 
и интерактивным столом, а также «тиф-
лозона», оборудованная с учетом особых 
потребностей слабовидящих и незрячих 
посетителей.

В конференц-зале будут проводиться куль-
турно-просветительские мероприятия, лекции 
и кинопросмотры. В зале и архиве книг взрос-
лого абонемента разместят места свободного 
книгочтения и буккроссинга.

Будет расширен и детский отдел. В нем по-
явятся яркая модульная мебель и уголки для 
молодых мам. В «зоне детства» будет создана 
сенсорная территория для малышей, а в «Сви-
рельке» — для занятий семейным творчеством. 
Игротека «Читай и играй» даст возможность 
знакомиться с новыми книгами и играми.

— После модернизации библиотека в пол-
ной мере сможет выполнять функции инфор-
мационно-просветительского и культурного 
центра. Несомненно, это сыграет важную роль 
в сохранении народных традиций, духовно-
нравственном воспитании молодого поколе-
ния. Убежден, что это место станет центром 
притяжения всех групп населения, — подчер-
кнул мэр Иркутска Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации города
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ПОСМОТРЕЛИ, КАК СОБИРАЮТ САМОЛЕТЫ
Депутаты думы Иркутска посетили авиазавод

Линию агрегатной и оконча-
тельной сборки пассажирских 
самолетов МС21, ангар для 

наземной отработки лайнеров, экс-
позицию музея истории завода — все 
это увидела группа депутатов думы 
города, пришедшая на экскурсию 
на Иркутский авиационный завод.

— Мы прошли по цехам начиная от самых 
начальных — заготовительно-штамповочного 
производства, металлообработки — и закан-
чивая цехом уже окончательной сборки само-
летов. Здесь производят самолеты разного типа 
и назначения, также налажен капитальный ре-
монт ранее выпущенной техники, — рассказал 
депутат от избирательного округа № 14 Алексей 
Вепрев. — Завод работает стабильно и является 
одним из передовых предприятий оборонного 
комплекса Российской Федерации.

Иркутский авиазавод входит в число наи-
более современных и динамично развиваю-
щихся предприятий самолетостроения России. 
Работа на ИАЗе организована по полному 
циклу, включающему конструкторскую и тех-
нологическую подготовку производства новой 
авиационной техники, изготовление оснастки, 
выпуск опытных и серийных самолетов, их на-
земные и летные испытания, послепродажное 
обслуживание.

— Мне, как человеку, прошедшему через 
трудовые будни Иркутского завода тяжелого 
машиностроения, невольно приходило на ум 
сравнение производств. И душа радовалась, 
что такое передовое предприятие есть непо-
средственно рядом с нами! — поделился де-
путат от избирательного округа № 20 Павел 
Безденежных.

Генеральный директор авиазавода, председа-
тель Иркутского регионального отделения Сою-

за машиностроителей России Александр Вепрев 
рассказал депутатам о ходе работ по проекту 
МС-21, в том числе по программе импортозаме-
щения, от которой во многом зависят темпы се-
рийного производства перспективного лайнера.

— За последние годы завод сделал огромный 
рывок вперед в обновлении оборудования, тех-
нологий. Сами цеха обновлены, строятся новые 
корпуса. То есть делается все, чтобы успешно 
реализовать серьезную задачу по серийному 
выпуску современных российских самолетов. 
Я впечатлен масштабами производства. Безу-
словно, Иркутский авиазавод является флаг-
маном самолетостроения в России, — отметил 
депутат от избирательного округа № 4 Евгений 
Савченко.

НОВОСТИ ДУМЫ 

15 ЛЕТ НА БЛАГО УНИВЕРСИТЕТСКОГО
ТОС микрорайона отпраздновало юбилей

В этом году территориальное 
общественное самоуправление 
«Университетский» отпраздновало 
юбилей. Его бессменным руково-
дителем является Вера Константи-
новна Новикова. На торжественном 
мероприятии, посвященном этому 
событию, она также провела отчет-
ную конференцию о деятельности 
организации.

— Уже 15 лет мы работаем вместе 
над развитием территории нашего 
избирательного округа. Жители 
ТОСа всегда принимают самое 
живое участие в культурно-массо-
вых мероприятиях округа и города, 
окружных и общегородских конкур-
сах, инициируют и проводят спор-
тивные соревнования, субботни-

ки, — рассказал депутат городской 
думы Евгений Стекачев.

Совместно решаются вопро-
сы благоустройства, озеленения 
Университетского. Члены ТОСа 
оказывают помощь участникам спе-
циальной военной операции: шьют 
одеяла, собирают гуманитарную 
помощь, плетут спасательные брас-
леты (специальная схема плетения 
«кобра» или «змейка» позволяет 
в любой момент быстро извлечь 
из браслета легкий и надежный 
трос; он может понадобиться для 
закрепления грузов, экипиров-
ки, в экстремальных ситуациях 
на фронте прочная стропа может 
оказаться незаменимой. — Прим. 
ред.).

На протяжении 15 лет председатель городской думы, де-
путат от избирательного округа № 28 Евгений Стекачев 
тесно сотрудничает с активными иркутянами из ТОС 

«Университетский». Они делятся с ним своими предложениями 
по развитию микрорайона и рассказывают о проблемах, с кото-
рыми сталкиваются в повседневной жизни.

Еще в начале депутатской деятельности Евгения Стекачева началось его 
активное сотрудничество с территориально-общественным самоуправле-
нием «Университетский». Совместно с неравнодушными жителями были 
приведены в порядок лестницы, которые ранее не стояли на балансе горо-
да, восстановлен подземный переход и решены многие другие проблемы 
микрорайона

14 депутатов про-
шлись по маршруту 
и прослушали рассказ 
заместителя техниче-
ского директора Нико-
лая Медведева по про-
грамме пассажирского 
МС-21. Они отметили, 
что рабочий процесс 
на авиазаводе завора-
живает, а от увиденно-
го еще больше появля-
ется чувство гордости 
от того, что такое 
предприятие работает 
в нашем городе

Депутат Алексей Вепрев: «Наше пред-
приятие производит три основных само-
лета: учебно-тренировочный Як, линей-
ку многоцелевого истребителя Су-30, 
которую создают для Министерства 
обороны, а также делают на экспорт, 
и всем известный пассажирский МС-21». 
Депутаты городской думы гражданский 
лайнер осмотрели снаружи и даже по-
бывали внутри

НЕОБХОДИМ МАРШРУТ № 46
Депутат Артур Бектемиров работает 

над возможностью запуска общественного 
транспорта в поселок Ермаковский

Вопрос по запу-
ску обществен-
ного транспорта 

в Ермаковский народ-
ный избранник вынес 
на профильную комис-
сию думы еще в январе. 
Тогда было принято ре-
шение, что надо выехать 
на место вместе с сотруд-
никами администрации 
города и Госавтоин-
спекции. Это поможет 
всесторонне обсудить 
ситуацию и выработать 
конкретные действия 
по решению этой ак-
туальной для жителей 
проблемы.

— Неоднократно ко мне 
обращались избиратели 
с жалобами, что год назад за-
крыли маршрут № 46. Ведь 
он соединяет микрорайон 
Ново-Ленино через поселок 
Жилкино и Иркутск II и как 
раз захватывает поселок Ер-
маковский. Сейчас жильцы 
порядка 500 домов остались 
без общественного транспор-
та, а до ближайшей остановки 
идти полтора-два километра, 
— пояснил Артур Бектемиров.

Чтобы запустить транспорт 
по улицам Республиканской, 
Сахалинской и Артиллерий-
ской, необходимо провести 
ряд работ, так как Госавтоин-
спекция не согласует марш-
рут, если не будут соблюдены 
все нормативы. Необходимо 
соблюсти ширину проезжей 
части (3,75 метра для одной 
полосы), тротуара (1,2 метра), 
предусмотреть отвод воды 
и освещение. При этом воз-
можна организация односто-
роннего движения транспорта 

по улице Республиканской, 
если будет проработан вопрос 
запуска транспорта.

В настоящее время в не-
которых местах улиц недо-
статочная ширина полосы 
движения. Однако участники 
встречи намерены проверить 
законность установки забо-
ров и гаражей, которые стоят 
вблизи дорог и могут нахо-
диться вне границ земельных 
участков собственников. 
Также начальник департа-
мента дорожной деятельности 
и транспорта мэрии Сергей 
Еременко отметил, что не-
обходимо провести обрезку 
деревьев и кустарников, кото-
рые расположены рядом с ас-
фальтовым покрытием.

Для дальнейшего решения 
вопроса от профильной ко-
миссии думы будет направ-
лено обращение в комитет 
по управлению муниципаль-
ным имуществом администра-
ции города с просьбой про-
ведения земельного контроля 
на указанном участке дорог.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и пресс-службы Иркутского авиационного завода

На фото — одна из улиц, 
по которой можно про-
ложить маршрут автобуса. 
Чтобы он был согласован, до-
роги необходимо привести 
в нормативное состояние. 
Для этого необходимо обу-
строить тротуары, водоотве-
дение, расширить проезжую 
часть до нужного значения
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ЗАЩИЩАЮТ ОТЕЧЕСТВО ПРЯМО СЕЙЧАС
Накануне 23 Февраля в Год защитника Отечества «Иркутск» знакомит 

читателей с иркутянами, которые сегодня на передовой СВО

В современной реальности 23 Февраля в России перестало 
быть «гендерным» праздником. Отныне в этот день в центре 
внимания те, кто прямо сейчас, когда вы читаете эти строки, 

находится на передовой, в зоне боевых действий или на коротком 
отдыхе после выполнения боевой задачи. Накануне праздника 
мы поговорили с иркутянами — бойцами СВО. Те, кто с нами об-
щался, не гости редакции, это воины, которые находятся в зоне 
боевых действий, они нашли время пообщаться с журналистом 
по спецсвязи. И фотографировались по нашей просьбе в чем были, 
в моменте. Организовать это было не такто просто. Но тем ценнее 
становится то, что они нам рассказали. Выбор — называть себя 
полностью и открывать лицо или нет — мы предоставили им.

Михаил Михайлович, позывной Монах
Мобилизован 28 сентября 

2022 года из Иркутска, в зоне 
СВО находится уже больше двух 
лет. Под мобилизацию попал как 
кадровый офицер запаса: Миха-
ил окончил факультет морской 
пехоты Дальневосточного высше-
го общевойскового командного 
училища имени маршала Совет-
ского Союза К. К. Рокоссовского, 
по распределению был направлен 
в 14-ю отдельную бригаду специ-
ального назначения, где служил 
до 2005 года, после чего ушел 
в запас в звании капитана.

После частичной мобилизации 
попал в мотострелковый полк 
1452, где полтора года служил 
на должности помощника началь-
ника разведки, выполнял боевые 
задачи в Луганской Народной 
Республике на направлении 
«Кременная». В ноябре 2023 года 
перевелся на должность коман-
дира разведывательной роты 
299-го парашютно-десантного 
полка 98-й Воздушно-десантной 
дивизии.

Сейчас — гвардии майор, зва-
ние дали досрочно за высокие 
показатели боевой подготовки 
и успешное выполнение боевых 
задач. И в этих сухих формули-
ровках скрыто самое важное: 25 
боевых заданий подразделение 
Монаха выполнило без потерь 
личного состава!

Награжден орденом Мужества, 
медалями ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени с ме-
чами, «За отвагу», «За боевое от-
личие». Орден Мужества — одна 
из высших наград России. Он вру-
чается гражданам РФ за самоот-
верженные и отважные поступки 
при спасении людей или исполне-
нии своего долга в тех условиях, 
когда это грозит гибелью.

— Орден Мужества — за-
слуга не только моя, но и моих 
ребят-разведчиков за успешное 
выполнение боевых задач без 
потерь с нашей стороны в июне 
2024 года. Задача была постав-
лена такая: провести разведыва-
тельно-диверсионную деятель-
ность, выявить и уничтожить 
огневые точки противника. 

Ребята уничтожили опорный 
объект, откуда велось наблю-
дение и корректировался огонь 
артиллерии по нашим позициям, 
— рассказывает Михаил. — Основ-
ные сложности сейчас в том, что 
война ведется по другим, более 
современным, принципам. Это 
прежде всего дроны — как разве-
дывательные, так и поражающие, 
есть комплексы дальней тепло-
визионной разведки, которые 
могут определить расположение 
наших подразделений в радиусе 
нескольких километров. Для нас 
плохая погода — туман, дождь, 
снегопад, как сейчас, когда мы 
с вами разговариваем — это очень 
хорошо, потому что БПЛА не мо-
гут летать на низких высотах, что 
снижает возможность поражения. 
В общем, мы все это учитываем, 
постоянно меняем тактику в зави-
симости от множества факторов.

Дома Михаила ждут жена, двое 
детей и собака, про которую он 
говорит, что это тоже член семьи.

— Главное, что нам здесь по-
могает поддерживать боевой 
дух — это тепло близких, их до-
брые слова и письма. Бог с нами, 
Господь нас любит, а значит, все 
будет хорошо, эта мысль очень 
помогает, — уверен наш собесед-
ник. — Здесь даже те, кто был 
убежденным атеистом, начинают 
верить в Божий промысел. У нас 
есть небольшой уголок с икона-
ми, где мы молимся, чтобы все 
вернулись домой живыми и здо-
ровыми, чтобы семьи оградили 
от горя и беды. К этому их при-
влек я, и вы знаете, как некий 
ритуал психологической самопо-
мощи это действительно помогает 
жить и выполнять поставленные 
задачи — в этом мы не раз убеж-
дались. Жизнь показывает, что 
чудеса случаются: бывают такие 
моменты, когда мина взрывает-
ся рядом, а человека не задело 
вообще, или снаряд прилетает 
и не разрывается. И это самое 
важное, чего я хочу как командир. 
Моя главная задача — чтобы и бо-
евые задачи были выполнены, 
и ребята вернулись домой живы-
ми и здоровыми.

Не бывает атеистов 
в окопах под огнем — 
наши бойцы это хорошо 
понимают, испытали 
на практике. Михаил 
с позывным Монах вы-
брал свое боевое имя 
не просто так. Четыре 
года назад ушла из жиз-
ни его мама, к которой 
он был глубоко привя-
зан. Принять эту утрату 
ему, уже взрослому, 
состоявшемуся челове-
ку, помогла вера в Бога. 
И именно на Божий 
промысел он опирается 
при выполнении слож-
нейших боевых задач 
на передовой. Уважение 
(и от командования, 
и от личного состава) 
Монах заслужил бе-
режным отношением 
к жизни каждого бойца 
своего подразделения

Алексей Николаевич 
Кожевников, позывной 
Марал

На СВО находится с момента 
мобилизации осенью 2022 года, 
12 июня 2024 года заключил кон-
тракт на продолжение службы 
до Победы. Ранее у него уже был 
опыт работы на территории ЛНР, 
оказывал содействие боевым под-
разделениям республики, знал мно-
гих активистов ополчения, которое 
сформировалось для сопротивления 
вторжению ВСУ в Донбасс. До ухода 
добровольцем на специальную во-
енную операцию был известным 
в Иркутске предпринимателем, 
руководил несколькими частными 
предприятиями, ресторанными се-
тями, был директором радиозавода. 
Дома ждут жена Надежда и сын Ни-
кита, люди, которые поддерживают 
воина во всем.

Сейчас — капитан, командир 
роты управления полка 1438 «Ир-
кут». Награжден орденом «Служ-
бою и храбростью» II степени — это 
государственная награда Луганской 
Народной Республики, утвержден-
ная в 2020 году, вручается личным 
распоряжением главы ЛНР во-
инам, ставшим образцом военного 
искусства, за проведение боевых 
операций по защите Отечества при 
нападении внешнего противника.

— Когда была объявлена частич-
ная мобилизация, втайне от семьи 
обратился в военкомат доброволь-
цем, через несколько часов полу-
чил повестку и на следующий день 
уже был в эшелоне. Вопрос, почему я принял такое решение, самой первой 
задала мне жена, потом этот же вопрос я слышал от многих, в том числе 
от моего друга, настоятеля иркутского храма Казанской иконы Божией Ма-
тери отца Сергия. И ответ давать было тяжело, особенно супруге. Но я так 
себе это понимаю, как тогда, так и сейчас: а кто, кроме меня, кроме таких же, 
как я, будет защищать интересы России? И сейчас здесь, рядом, ребят со схо-
жим мировоззрением — большинство, — говорит Алексей Кожевников. — 
Да, нам трудно, но у нас большая сплоченность, выполняются все задачи, 
поставленные командованием. Настроение боевое, несмотря на оторванность 
от родного дома и семей. Мы здесь уже как семья, иначе мы боевую задачу 
не выполним.

Особую благодарность Алексей Кожевников выражает иркутянам. Под-
держку полка «Иркут», снабжение которого официально на постоянной ос-

нове курирует городская власть совместно с волонтерскими организациями 
и благотворительным фондом «Любимый город», наши бойцы ценят, как 
тепло родного дома.

— Мэр Иркутска Руслан Николаевич Болотов помогает нам, делает 
все, что только можно. Мы ему очень благодарны, впрочем, как и всей 
администрации города, всем иркутянам. Они оказывают огромную под-

держку, без нее мы бы просто не вытянули. Волонтеры — это люди, 
которых мы благодарим каждый день: еженедельно они нам 
присылают гуманитарную помощь, фактически они шлют нам 

домашнее тепло. И вот это все вместе, ощущение, что там, дома, 
о нас думают, заботятся, для нас трудятся — вы просто не пред-

ставляете, как это понимание поднимает боевой дух, 
— поделился эмоциями Алексей Николаевич.

Алексей Кожевников более 35 лет 
занимается охотой, близкие друзья 
часто сравнивали нашего героя 
с маралом, отсюда и одноименный 
позывной. Как известно, марал — 
это подвид благородного оленя, 
у коренных сибирских народов — 
священное, тотемное животное. 
По одной из легенд, «благородный 
марал пронесся над миром, под-
девая нечисть своими золотыми 
рогами, одаривая ее ударами своих 
серебряных копыт и загоняя ее 
в пещеры, глубоко под землю». 
Очень символично и отражает то, 
чем сегодня занимается наш герой 
на передовой СВО
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Код личности
В позывном каждого воина Россий-

ской армии на СВО зашифрован опре-
деленный личностный культурный 
код. История происхождения боевого 
имени у каждого своя, оно формиру-
ется по ряду факторов: в зависимости 
от характера человека, иногда позыв-
ные получаются в результате солдат-
ской молвы, когда бойцы между со-
бой так называют своего командира. 
Комуто он, наоборот, был назначен 
командиром или начальником связи. 
Бывает, что воин использует соб-
ственное прозвище из мирной жизни. 
Но всегда в этимологии — личность 
человека. И кстати, при принятии 
решения о боевом имени бойцы учи-
тывают, что позывной транслируют 
в радиоэфире. Поэтому шипящие 
и глухие созвучия сводят к минимуму.

Владимир Сергеевич, позывной Паркер
Подполковник, кадровый офицер военной части РВСН 

в микрорайоне Зеленом Иркутска. На СВО с ноября 
2024 года, это уже вторая его командировка «за ленточку». 
Считает, что основная обязанность военнослужащего — за-
щищать Родину. В первую командировку отправился в зону 
боевых действий на 3,5 месяца в 2023 году, служил заместите-
лем по военно-политической работе командира группировки 
прикрытия государственной границы брянского направле-
ния. Тогда же получил медаль Суворова.

Медаль Суворова — одна из боевых государственных на-
град Российской Федерации, утвержденная 2 марта 1994 года. 
Вручается военнослужащим за личное мужество и отвагу, 
проявленные при защите Отечества и государственных ин-
тересов Российской Федерации в боевых действиях на суше, 
при несении боевой службы и боевого дежурства, при участии 
в учениях и маневрах, при несении службы по охране госу-
дарственной границы Российской Федерации, а также за от-
личные показатели в боевой подготовке и полевой выучке.

Сейчас выполняет те же задачи, что и в первой команди-
ровке, но уже на охране границ Курской области. Как уверен 
наш герой, прогноз только один: «Мы победим. Пока этого 
не произойдет, не закончим». Моральный дух у всех россий-
ских военнослужащих на высоком уровне (а его поддержка 
— одна из основных задач нашего героя), каждый на своем 
участке работы старается приблизить этот момент.

— На этот раз моя командировка — до победного конца, 
задачи почти такие же, как и при первой отправке на передо-
вую: служу заместителем командира мотострелкового полка 
РВСН по военно-политической работе на курском направле-
нии. Обстановка напряженная, но бойцы делают все возмож-
ное, чтобы освободить наш регион, — рассказывает Владимир 
Сергеевич. — Поехал, потому что мы для этого и учились: 
проявить свои умения и навыки в боевой обстановке, быть 
полезным своей стране. Ну и, конечно, набраться неоцени-
мого опыта, который невозможно приобрести больше нигде. 
Главное, чем я занимаюсь — это поднятие боевого духа на-
ших ребят, вникаю во все нужды наших бойцов. Помогаем 
чем можем, где добрым словом, где благодарностью, а также 
помощью во всем, в чем они нуждаются. Стараюсь услышать 
каждого. Мы делаем правильное дело! Все, кто сейчас защи-
щает нашу страну, выполняют свой долг, преданы Родине. 
Убежден, что наивысшая точка патриотизма — защищать 
свою страну, не жалея себя. В любом случае Победа будет 
наша: вся многовековая история нашего государства говорит, 
что русский человек не сдается никогда.

Позывной Владимира имеет отсылку к на-
званию популярной шариковой ручки 
Parker. Как говорит наш герой: «Потому что 
у замполитов всегда есть что писать — это 
и боевые листки, и сообщения-молнии, 
и письма семьям. Сейчас, конечно, все дела-
ется на компьютере, а раньше было от руки, 
поэтому и такое боевое имя». Одна из самых 
важнейших миссий Владимира Сергеевича 
— это письма родным и близким наших бой-
цов. От лица командования он рассказывает 
им о подвигах и боевых заслугах их сыно-
вей, мужей, отцов. А для этого нужно знать 
каждого бойца буквально в лицо. Когда 
в тылу семьи получают эти письма — а сами 
понимаете, что это такое — не сам написал, 
а командиры прислали (!) — какие эмоции 
люди испытывают, какая гордость за своего 
защитника. Такие документы в семейном 
архиве хранят потом всю жизнь

Антон Игоревич, позывной 
Кочубей

Майор, действующий кадровый офи-
цер Российской армии с 2006 года, слу-
жил в военной части РВСН в микрорай-
оне Зеленом, призывался из Иркутска. 
На передовой СВО в мотострелковом 
полку с ноября 2024 года. Когда коман-
дование предложило отправиться «за 
ленточку», Антон даже не раздумывал: 
«Главное желание — чтобы скорее закон-
чилась специальная военная операция 
и наступил мир на земле». Дома Антона 
ждут жена и семилетняя дочь.

— Разное видел за почти четыре ме-
сяца боевых действий, многое расска-
зывать не стоит. Здесь все по-другому: 
бывает и страшно, и весело, и плакать 
хочется, когда товарищей теряешь, и до-
мой тянет, мы все скучаем по близким, 
— искренне рассказывает Антон. — Мы 
охраняем государственную границу 
в Курской области. Каждый день наши 
войска освобождают занятую террито-
рию все больше и больше, осталось со-
всем немного. Более подробно сказать 
не могу, сами понимаете… Каждый день 
идут оборонительные действия, попытки 
проникновения пресекаем постоянно, за-
щищаем границы нашей Родины в самом 
буквальном смысле. Настроение всегда 
боевое, противник на самом деле очень 
хитрый, но, как показывает практика, мы 
не только умнее его, но и сильнее. Наши 
возможности сейчас значительно шире. 
Именно здесь на опыте боевых действий 
я понял, что такое непобедимая слава 
русского оружия. Это не просто слова, 
поверьте мне. Мы вместе — все, кто не-
равнодушен к судьбе своей страны — со-
брались здесь и абсолютно уверены, что 
победим — настроение у ребят сейчас 
именно такое. Осталось совсем чуть-чуть. 
Я думаю, что к 9 Мая, ко Дню По-
беды, все закончится. Мы 
все здесь в это верим.

Майор РВСН Антон выбрал себе такой позывной, по-
тому что родился в селе Кочубеевском в Ставрополь-
ском крае, названном в честь казака, отважного воина, 
участника Первой мировой войны, героя Гражданской 
войны Ивана Антоновича Кочубея (1893–1919). Коман-
дира Красной армии невероятно боялись белогвардей-
цы, которые и расстреляли его в 1919 году. Как писали 
современники, «не было в крае более популярной 
личности, чем Кочубей. Его знала Красная армия, знала 
Белая армия, знало население Северного Кавказа. 
О нем ходили легенды, его боялись словно черта». Наш 
герой взял себе это боевое имя, потому что чувствует 
в себе силу и желание быть похожим на своего отваж-
ного земляка

Ольга Королева
Фото предоставили герои публикации

УВАЖАЕМЫЕ ИРКУТЯНЕ!
Поздравляю 

с Днем защитника 
Отечества!

Ратное служение 
всегда было делом 
жизни смелых 
и сильных духом 
людей, настоящих 
патриотов своей 
Родины. Во все 
времена наша ар-
мия отстаивала 
свободу и незави-
симость России, ее 
вековые традиции, 
великую культуру, исконные ценности.

И этот праздник — дань уважения тем, кто 
оберегает нашу мирную жизнь. Мы поздрав-
ляем всех, кто проявлял мужество и героизм 
в самые трудные моменты нашей истории. 
23 Февраля объединяет людей разных поко-
лений, семейное наследие о военной добле-
сти становится частью истории нашей огром-
ной страны. Мы с гордостью вспоминаем 
подвиги отцов и братьев, дедов и прадедов. 
Светлая память всем, кто был верен воин-
ской клятве до конца.

В этом году вместе со всей страной мы 
празднуем 80-летие Великой Победы. Осо-
бые слова благодарности и низкий поклон 
нашим ветеранам и труженикам тыла! Ваши 
героические заслуги в борьбе с нацизмом на-
всегда в нашей памяти.

Как вы знаете, президент России Влади-
мир Владимирович Путин объявил 2025-й 
Годом защитника Отечества в память о под-
вигах наших предков, в честь героев и участ-
ников СВО.

Стойкость, отвага и мужество российских 
воинов сегодня — пример для всех нас. За-
щитники Отечества всегда были, есть и будут 
надежной опорой России. Сейчас как никог-
да важно быть сильными и сплоченными, 
делать все возможное для приближения об-
щей Победы. Наша сила — в единстве!

Желаю крепкого здоровья, успехов в служ-
бе, семейного благополучия и всего самого 
доброго!

Мэр Иркутска Руслан Болотов
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«ЗДРАВСТВУЙ, ЮНОСТЬ В САПОГАХ!»
Накануне 23 Февраля сотрудники администрации города и муниципальных учреждений вспоминают 

армейскую молодость: срочную службу и годы в вооруженных силах

«А вы где служили срочную?» — та-
кой вопрос в эти предпразднич-
ные дни мы задали мужчинам, 

которые руководят разными сферами жиз-
ни города. Получили интереснейшие отве-
ты, заодно узнали, что в городской власти 
Иркутска много людей в погонах. И ведь 
действительно, нет-нет да услышишь на со-
вещаниях: «Так точно!», «Есть выполнять!», 
«Никак нет», «Разрешите доложить?» и дру-
гие армейские выражения. Сегодня в нашем 
еженедельнике вы прочтете о том, как ге-
рои публикации сейчас, уже на гражданке, 
продолжают защищать, помогать, служить. 
И пусть на работу они ходят уже в пиджаках 
и галстуках, но военная выправка, армей-
ская решимость и непоколебимые правила 
жизни остались с ними навсегда. Только 
теперь — на службе городу и горожанам. 
С праздником, друзья, с Днем защитника  
Отечества!

История праздника
Праздник 23 Февраля зародился в Со-

ветском Союзе, тогда его отмечали как День 
Советской армии и Военно-морского флота. 
В новейшей истории его смысл расширился.

Сама дата стала праздничной в 1919 году 
и называлась День красного подарка (жи-
тели одаривали бойцов). Праздник был 
приурочен к годовщине победных боев крас-
ноармейских частей с немецкими войсками 
под Псковом и Нарвой в годы Первой миро-
вой войны. Но интересно, что сам праздник 
берет свое начало в 1918 году, когда была 
создана Рабоче-крестьянская Красная ар-
мия, но не в феврале, а 28 января. Тогда был 
издан соответствующий декрет Совнаркома 
о создании РККА.

В 1920–1921 годах праздник не отмечали, 
к нему вернулись только в 1922 году, ког-
да президиум ВЦИК издал постановление 
о четвертой годовщине РККА. Тогда же по-
явилось и новое название — День Красной 
армии и Военно-морского флота.

В 1946 году 23 февраля стал Днем Со-
ветской армии и Военно-морского флота. 
А нынешнее название было установлено 
в 1995 году — День защитника Отечества, 
с 2001 года этот день стал выходным.

Старшина Чертков
Иркутянин Сергей Чертков отправился на срочную 

службу в армию в 1993 году после окончания техни-
кума. Впрочем, ехать далеко не пришлось — молодой 
человек был распределен в 30-ю воздушную армию 
с дислокацией штаба в Иркутске на улице Карла 
Маркса.

— Здание, в котором сейчас находятся торговый 
центр «Фортуна Плаза» и Управление федерального 
казначейства Иркутской области, занимал штаб, а по-
пал я водителем к адъютанту командующего.

Сергей Станиславович рассказывает, что в год его 
призыва менялся срок службы — увеличивался с по-
лутора до двух лет: «Зная это, я попросил принять 
у меня дипломную работу пораньше, чтобы отпра-
виться служить и попасть в последний набор призыв-
ников, которых призывали на полтора года. 27 дека-
бря 1993 года я уже был в части!»

В родном городе Сергей Чертков отслужил около 
пяти месяцев. К этому времени 30-ю воздушную ар-
мию расформировали, и Сергей Станиславович был 
назначен водителем командующего, вместе с которым 
в итоге был направлен в Москву.

— До этого я никогда не был в столице. И вдруг 
я оказался там в качестве личного водителя генерала 
ВВС! Это было интересное время! Я выучил Москву 
как свои пять пальцев, и я никогда в жизни больше 
столько не летал, как в армии. В качестве водителя 
я везде сопровождал генерала: он — в один самолет, 
я — в другой, а на месте — снова за руль. Я посмотрел 
страну, побывал на множестве аэродромов, которые 
относятся к дальней авиации; я познакомился с инте-
ресными людьми самых высших чинов, ездил за ру-
лем «Волги», аналогов которой в Иркутске не было. 
Это все было впечатляюще.

Заканчивал службу Сергей Чертков в 1995 году 
в звании старшины, будучи командиром взвода легко-
вых автомобилей при главном штабе Военно-воздуш-
ных сил Российской Федерации. Генерал предлагал 
остаться, но Сергей Станиславович выбрал граждан-
скую жизнь. Сегодня он заместитель мэра Иркутска — 
председатель комитета городского обустройства.

— Кроме интересных воспоминаний у меня оста-
лись от армии шестеро друзей, — говорит Сергей 
Станиславович. — Четверо из Иркутска, один из Ха-
баровска, один из Москвы. Видимся, встречаемся, 
поздравляем друг друга со всеми праздниками и дня-
ми рождения. И сейчас я желаю всем здоровья — 
и лишь бы не было войны!

Сергей Чертков, заместитель мэра 
Иркутска — председатель коми-
тета городского обустройства, 
проходил срочную службу в рядах 
Военно-воздушных сил Российской 
Федерации и говорит: первое, что 
приходит в голову при воспоминани-
ях о том времени, — самолеты:  
«Так много я не летал больше никогда!»

Капитан Майок
Сергей Майок родом из Житомира. 

Родился в семье кадрового военного, 
двое его дедов воевали с фашистской 
Германией — и оба погибли, поэтому 
вопрос о том, кем быть, для Сергея 
Игоревича не стоял:

— Казармы, полигоны, грохот 
танков — это было нормой моего дет-
ства! При этом мой папа в свое время 
служил в Житомирском училище 
радиоэлектроники в военном город-
ке, где мы жили. Поэтому предпола-
галось, что я буду поступать именно 
туда. Но однажды мы с мамой по-
вздорили, и она бросила фразу, что 
я никуда без родителей поступить 
не смогу. Эта фраза потом стала ле-
гендой в семье, а пока я просто по-

шел в военкомат, переоформил 
документы на Киевское высшее 
зенитное ракетное инженер-
ное ордена Ленина Краснозна-
менное училище имени С. М. 
Кирова и поступил, — вспоми-

нает Сергей Игоревич.
Кстати, был момент, когда отец 

отговаривал его от поступления в во-
енное училище: «В 1982 году отец вернулся из Африки. Он вез меня на машине 
в Киев и до самого последнего момента предлагал выбрать гражданскую профес-
сию. И только спустя три года, когда я был в отпуске и приехал к родителям, мы 
увидели пьяную драку, в которой участвовали мои ровесники на гражданке, и тог-
да папа сказал: «Ты был прав».

— Учеба была интересной, мы, например, побывали на практике на полигоне 
«Десна», были на заводе в Рыбинске, где ремонтируют ракеты, ездили на стрель-
бы в Казахстан… — вспоминает Сергей Игоревич.

Выпускался из училища Сергей Майок в звании лейтенанта. По распределению 
был направлен в 1295-й учебный зенитно-артиллеристской полк в Житомир.

— Сейчас полк расформирован. А тогда меня назначили на должность коман-
дира учебного взвода. Через три дня выяснилось, что лейтенант не может за-
нимать эту должность, и меня перевели на должность командира взвода учебно-
боевого вооружения и техники. Когда я узнал, что это на полигоне, обрадовался! 
А командир очень удивился, ведь туда никто не хотел! Но он не знал, что я там 
вырос и мне знакома каждая кочка! — рассказывает Сергей Майок.

Уволился из армии Сергей Игоревич в 1994 году в звании капитана. Затем была 
предпринимательская деятельность, поставки сельхозоборудования, дальше — 
Самара, Мордовия, Москва, и вот уже 16 лет — в Иркутске! Сейчас Сергей Майок 
— руководитель муниципального предприятия «Иркутскгортранс».

— У нас был очень дружный курс! Мы встречаемся в юбилейные даты — соби-
раемся в разных городах и устраиваем телемосты между группами! А в остальное 
время находимся на связи друг с другом в чате! — рассказывает Сергей Игоревич.

В День защитника Отечества Сергей Майок пожелал всем мирного неба над 
головой!

На снимке — курсант Киевского 
высшего зенитного ракетного 
инженерного ордена Ленина 
Краснознаменного училища 
имени С. М. Кирова Сергей 
Майок: «Эта фотография сде-
лана в 1987 году для выпуск-
ного альбома, за месяц до окон-
чания училища в Киеве»

Старший лейтенант Колмаков
В 1984 году иркутянин Алексей Колмаков окончил школу № 63. Как и мно-

гие одноклассники, запланировал поступление в политехнический институт, 
но как раз в это время в гости приехал родной дядя Алексея — подполковник 
морской авиации, заведующий научно-исследовательской лабораторией при 
Воронежском высшем военном авиационном инженерном училище.

— Состоялся семейный совет, где было решено, что поступать я буду 
в ВВВАИУ. Мне оставалось лишь подчиниться! Я сдал физкультуру, экза-
мены на «четыре» и «пять». А когда меня зачислили, дядя сказал: «Не опо-
зорь меня». И я старался! Окончил училище в 1989 году с золотой медалью!

По распределению лейтенант Колмаков попал в Польшу, где начал 
службу в Северной группе войск. Прошел путь от командира аэродромного 
взвода до командира аэродромной роты, был победителем открытого пер-
венства СГВ по карате. А затем, вместе с выводом войск, Алексей Колмаков 
оказался в Карелии, откуда и уволился в запас в 1994 году в звании старше-

го лейтенанта.
Учебу в высшем военном авиационном инженерном училище Алек-

сей Анатольевич вспоминает с удовольствием, рассказывает, что, ког-
да появились социальные сети, выпускники нашли друг друга, созда-
ли общий чат, включили туда преподавателей и с тех пор находятся 
всегда на связи.

— Осенью 2023 года мне впервые удалось попасть на встречу 
выпускников ВВВАИУ — это было 35-летие выпуска нашего курса. 

Обнял своих однокашников, которых не видел больше четверти века! 
Заглянул в казарму № 2, которая была для нас вторым домом. Побыл 

недолго дневальным по роте. Кажется, тумбочка там стоит та же самая — 
наша, времен СССР!

Сегодня Алексей Колмаков — директор муниципального предприятия 
«Иркутскавтотранс», депутат от избирательного округа № 30.

— Я хочу, чтобы каждый любил свою Родину и был готов встать на ее 
защиту в любой момент. Желаю всем крепкого здоровья в этот праздник 
и быть всегда готовыми! — поздравляет иркутян Алексей Анатольевич.

Курсант третьего кур-
са Алексей Колмаков 
на фоне развернутого бое-
вого знамени Воронежского 
высшего военного инженерно-
го училища. Такой снимок является 
наградой для военнослужащего — он 
делается в парадно-выходной форме 
с оружием в руках, а после печати 
вручается в торжественной обстанов-
ке (в присутствии личного состава) 
одновременно с объявлением прика-
за о поощрении военно служащему

Старший лейтенант 
Болотов

В 1989 году Руслан Болотов посту-
пил в Красноярское высшее команд-
ное училище радиоэлектроники ПВО.

— Думаю, на мой выбор больше 
всего повлияло время: с одной сто-
роны, в те годы был подъем в стране, 
с другой — случился Афганистан. 
Безопасность государства была 
в приоритете, хотелось соответство-
вать, — рассказывает Руслан Нико-
лаевич. — А военное образование 
было всегда одним из лучших 
в Советском Союзе, тем более 
инженерно-техническо-
го профиля. Я до сих пор 
с большим уважением отно-
шусь к тем людям, которые 
тогда учили нас, были рядом. 
И я рад, что тогда сделал свой 
выбор в пользу Красноярского 
ВКУРЭ ПВО.

После окончания училища 
в 1993 году будущий мэр Иркутска 
служил в Архангельске командиром 
взвода.

— В армии без взаимопомощи во-
обще ничего не бывает. Если ты попытаешься обособиться — у тебя ничего 
не получится, — убежден Руслан Николаевич. — Плечо товарища всегда 
должно быть рядом — заменить, подстраховать, поддержать: ты знаешь, 
что тебя не подведут. Мы жили в казарме на глазах друг у друга: сто чело-
век в одном помещении, и личное имущество — только кровать, тумбочка 
и все, что в ней. Каждый делился тем, что у него есть: посылки от родных 
на всех и так далее. Мы знали возможности, способности, сильные и сла-
бые стороны сослуживцев. Например, во время марш-бросков тот, кто 
покрепче-повыше, нес два-три автомата, а кто-то подхватывал чужой вещ-
мешок — главное, чтобы все добежали: в армии зачет не по первому, а по 
последнему. Это была школа большого истинного коллектива.

Я убежден: армия — это оплот страны. Плоть от плоти народа. Без ар-
мии не будет ни границ, ни страны как таковой. Поэтому сегодня, нака-
нуне Дня защитника Отечества, я желаю нашим землякам и всем ребятам 
— участникам специальной военной операции, которые сейчас защищают 
нашу Родину с оружием в руках, Победы! И вернуться домой живыми! Мы 
гордимся вами, ценим, уважаем! А мы — иркутяне, жители «города трудо-
вой доблести» — сделаем для вас все возможное. Твердо обещаю.

Продолжение на стр. 12-13
Ирина Покоева, Ольга Королева

Фото из архивов героев публикации, архива редакции «Иркутска» и открытых источников

Подполковник 
Петренко

Анатолий Петренко 
родился в Якутии, окон-
чил школу в Богучанах 
Красноярского края, 
в 1992 году стал выпуск-
ником ИВВАИУ. После 
выпуска по распреде-
лению был направлен 
в военно-транспортный 
полк в Читу, где в течение 
пяти лет был старшим 

техником технико-экс-
плуатационной части, 
занимался эксплуа-
тацией и ремонтом 
радиоэлектронного 
оборудования лета-

тельных аппаратов. 
Затем его направили 

преподавать в Краснояр-
ский край — в Ачинское 
военное авиационно-тех-
ническое училище, откуда 
в 1999 году он перевелся 
в родное ИВВАИУ. Уво-
лился из Вооруженных 
сил РФ, как и некоторые 
наши герои, после закры-
тия военного вуза. Сейчас 
— начальник Единой дис-
петчерской службы МКУ 

Иркутска «Безопасный город».
— Самые теплые воспоминания об армии! Ведь это моло-

дые годы, первые офицерские погоны, когда происходит ста-
новление в полку, когда старшие по званию учат уму-разуму, 
учат, что значит быть настоящим защитником Родины, — го-
ворит Анатолий Валерьевич. — В Чите работал с техникой, это 
было очень интересно, потому что на наших самолетах летал 
командующий армией, руководители военного округа. Плюс 
полк был смешанным, там было много разных типов само-
летов, вертолетов. Был самолет, используемый как выносной 
командный пункт, с которого происходило управление во-
йсками. И все это разнообразие я, как техник, активно изучал, 
сопоставлял. Этот опыт очень пригодился в дальнейшем, ког-
да я стал преподавателем. Со всеми сослуживцами до сих пор 
активно общаемся в социальных сетях, друг друга ни в коем 
случае не теряем!

Я поздравляю всех с Днем защитника Отечества, желаю 
всем скорейшего мира, сил и бодрости, мужества и смелости, 
силы и любви! Пусть мечты сбываются, а новые цели не за-
ставляют себя ждать. Пусть в жизни будет много побед, заслуг 
и наград!

На снимке 
1987 года — пер-
вокурсник Ир-
кутского высшего 
военного авиаци-
онного инженерно-
го училища Анатолий 
Петренко. Этот вуз будущий 
начальник Единой диспетчер-
ской службы муниципального 
учреждения Иркутска «Безопас-
ный город» выбрал, продолжая 
семейные традиции: родители 
Анатолия Валерьевича всю 
жизнь проработали в граждан-
ской авиации. Кстати, он первый 
и пока единственный в семье 
стал кадровым офицером ВВС

Курсантские будни 
будущего мэра 
Иркутска Русла-

на Болотова: 3-й 
курс Красноярского 

высшего командного 
училища радиоэлектро-

ники ПВО. «Я учился там с 1989 
по 1993 год, и это было очень 
интересное время», — вспоми-
нает Руслан Николаевич

Подполковник Курчинский
Борис Курчинский с самого детства 

интересовался военной авиацией на-
шей страны, до сих пор продолжает 
отслеживать ее развитие, изучает ее 
историю. Поэтому поступил в Иркут-
ское высшее военное авиационное 
инженерное училище, оно было ближе 
всех территориально для уроженца по-
селка Куйтун.

После окончания ИВВАИУ 
в 1988 году по распределению в те-
чение двух лет служил на военном 
аэродроме стратегических авианосцев 
Ту-95 в Моздоке. Но жаркий климат 
Северного Кавказа сибиряку пришелся 

не по душе — перевелся на авиаба-
зу «Белая» в Усольском районе, 

где с 1990 по 1994 год был 
старшим техником самолетов. 
Впоследствии его направили 
в Иркутск, в аэрофототопо-
графический отряд, где Борис 

Валентинович закончил служ-
бу в 2002 году.

— Воспоминания о службе самые до-
брые — во-первых, мы были молодые, 
во-вторых, мы ощущали большую забо-
ту со стороны государства и командова-
ния по отношению к военнослужащим. 
Впрочем, так это происходит и сейчас, 
я это ощущаю уже как офицер запаса. 
Поэтому всем говорю, что надо связы-
вать свою жизнь с вооруженными сила-
ми, Родина заботится о своих солдатах, 
— рассказывает Борис Курчинский. 
— Поддерживаю связь и с ребятами, 
с которыми служил в Моздоке, и с со-
ветом ветеранов того полка (сейчас он 
территориально расположен в Украин-
ке на Дальнем Востоке). Конечно же, 
встречаюсь с сослуживцами с «Белой» 
и иркутянами с последнего места 
службы.

Читателей еженедельника «Иркутск» 
поздравляю с Днем защитника Отече-
ства, желаю крепкого сибирского здоро-
вья, мирного неба и скорейшей Победы 
в специальной военной операции!

На снимке — курсант 
Борис Курчинский в июне 
1988 года, за несколько 
дней до выпуска из Ир-
кутского высшего во-
енного авиационного 
инженерного училища. 
Борис Валентинович 
говорит, что ни разу 
не пожалел, что вы-
брал военную карьеру. 
Служба дала многое: 
физическую подготовку, 
формирование сильного 
характера, выдержки, 
умение выстраивать от-
ношения с людьми. Все 
это помогает и на ны-
нешней должности 
— начальника 
управления 
специального 
обеспечения 
администрации 
Иркутска
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Лейтенант Кладов
Сергей Кладов родился в Приморском крае, в по-

селке Пограничном, в семье военного офицера.
— С детства я точно знал, что хочу стать воен-

ным: отец — офицер, дед — офицер, закрытые гар-
низоны, соответствующие игры, обстановка, фото-
графии… Все это определило мой выбор, пожалуй, 
в самые юные годы. Я мечтал стать суворовцем. 
В 1991 году мы переехали из Хабаровска в Москву, 
отец писал диссертацию, а я в 1994 году поступил 
в Суворовское училище! Мне очень нравилась 
красивая парадная черная форма, китель с ворот-
ником-стойкой — очень хотелось быть к этому при-
частным, — вспоминает Сергей Викторович.

Три года в Московском суворовском военном 
училище, выпуск в 1997 году, а дальше — 
поступление. Сергей подал документы 
сразу в три военных вуза — в два из них 
его могли принять без экзаменов, 
но молодой человек мечтал именно 
о Военном университете Министерства 
обороны Российской Федерации (имен-
но там учился его отец. — Прим. ред.). 
И поступил.

— Отец — китаист, поэтому мы и жили 
в Приморском крае. Хотел пойти по его стопам, 
но с учетом напряженной обстановки на Балканах 
Министерству обороны требовались специалисты 
по восточноевропейским языкам. Так я попал 
в языковую группу сербохорватского языка. И ан-
глийский у всех был обязательным. Окончил вуз, 
затем служил в части, которую расформировали 
в 2003-м, оттуда и уволился в запас.

Сергей Викторович говорит, что Суворовское 
училище оставило массу теплых воспоминаний: 
«Это тесная связь, это братство, это когда зачет на марш-броске идет по последнему, и здесь 
без взаимовыручки было не обойтись. Очень яркие впечатления оставил первый парад 
на Красной площади — мы готовились к нему полгода, а пролетело все буквально за секунды! 
Но быть там, идти в «коробке» по неровной брусчатке — это особые, ни с чем не сравнимые 
впечатления и воспоминания! Кстати, из 105 человек нашего выпуска 100 человек поступили 
в военные вузы, и мы до сих пор со многими на связи и продолжаем дружить».

А вот поддерживать отношения с однокурсниками Военного университета Министерства 
обороны Российской Федерации не так просто — мешает специфика.

— Вуз языковой, многие служат за рубежом и не всегда под своими фамилиями, не всегда 
открыто, поэтому общаться сложнее. Но все же по мере возможностей общаемся! — говорит 
Сергей Викторович.

После окончания службы в Вооруженных Силах Российской Федерации Сергей Кладов рабо-
тал на различных должностях в ФГУП «Рособоронэкспорт», сейчас — вице-мэр Иркутска.

— В канун Дня защитника Отечества хочется пожелать ветеранам, тем, кто служит сегодня 
и будет служить дальше, мирного неба! Чтобы мамы были спокойны за своих сыновей! — по-
здравляет иркутян с праздником Сергей Викторович.

«ЗДРАВСТВУЙ, ЮНОСТЬ В САПОГАХ!» — 2
Продолжение темы: накануне 23 Февраля сотрудники администрации города и муниципальных 
учреждений вспоминают армейскую молодость — срочную службу и годы в вооруженных силах 

«А вы где служили срочную?» — такой вопрос 
в эти предпраздничные дни мы задали муж-
чинам, которые руководят разными сферами 

жизни города. Получили интереснейшие ответы, заодно 
узнали, что в городской власти Иркутска много людей 
в погонах. И ведь действительно, нетнет да услышишь 
на совещаниях: «Так точно!», «Есть выполнять!», «Никак 
нет», «Разрешите доложить?» и другие армейские вы-
ражения. Сегодня в нашем еженедельнике вы прочтете 
о том, как герои публикации сейчас, уже на граждан-
ке, продолжают защищать, помогать, служить. И пусть 
на работу они ходят уже в пиджаках и галстуках, но во-
енная выправка, армейская решимость и непоколеби-
мые правила жизни остались с ними навсегда. Только 
теперь — на службе городу и горожанам. С праздником, 
друзья, с Днем защитника Отечества!

Старший лейтенант Слезак
Григорий Слезак родом из города Зимы, 

там родился и там окончил школу.
— У меня была тяга к автомобильному 

делу, и накануне выпуска из школы я узнал 
о существовании Уссурийского высшего воен-
ного автомобильного командно-инженерного 
училища и решил туда поступать.

В середине последнего учебного года Гри-
горий обратился в военкомат, прошел медко-
миссию, а дальше с призывного пункта в Гон-
чарово все желающие отправились на поезде 
в Уссурийск. Григорий оказался в числе тех, 
кто был зачислен в УВВАКУ. Шел 1996 год.

— Вся армия ездит на машинах, все необхо-
димое перемещается также на машинах: 
подвозы, отвозы личного состава, бое-
комплектов, запчастей, буксируемых 
артиллерийских установок и всего 
остального осуществляется авто-
транспортом! Начиная от десант-
ников и заканчивая подводниками! 
Даже в космос без машины не уле-
тишь! Поэтому выпускники нашего 
училища были востребованы всегда.

После окончания учебы в 2001 году 
Григорий Слезак был направлен в Иркутск, 
в войсковую часть, которая занималась спец-
строительством — начиная от пусковых шахт 
для ракетной дивизии в микрорайоне Зеле-
ном и заканчивая жилыми домами на ИВАТУ. 
А через год должность старшего лейтенанта 
Григория Слезака сократили, и он уволился 
в запас.

— Сменил армейские погоны на поли-
цейские. Уже через месяц после увольнения 
из армии я устроился в полицию. Дослужился 
до звания подполковника, был начальником отдела полиции № 5 УМВД России «Иркутское».

— С однокурсниками у нас общий чат — общаемся плотно. Есть и самые близкие друзья 
— с ними мы всегда были на связи, несмотря на расстояния — двое в Москве сейчас, один 
в Улан-Удэ. Мы даже письма раньше друг другу писали! Теперь с этим все гораздо проще! Обя-
зательно поздравляем друг друга со всеми праздниками, и сегодня я желаю всем мужчинам 
не оказаться в окопах!

«Учеба в военном училище 
— это целая эпоха. Пять лет уче-
бы, ранних подъемов, забегов, 

караулов, нарядов! На первом 
курсе нас было 560 человек, а вы-

пустилось 320 — не каждый спосо-
бен выдержать насыщенность курсант-
ской жизни. В 17 лет оторваться от дома 
и уехать на другой конец страны — это 
было серьезным испытанием для меня, 
но спустя годы ясно, что все было сделано 
правильно», — уверен Григорий Слезак, 
руководитель муниципального предпри-
ятия «Центральный рынок»

С ПРАЗДНИКОМ

Окончание. Начало на стр. 10—11

На снимке — декабрь 1998 года. Призыв-
ник Антон Медко приносит присягу в одной 
из войсковых частей острова Кунашир (одна 
из немногих сохранившихся фотографий). 
С 2017 года Антон Алексеевич — заместитель 
мэра — председатель комитета по управлению 
Свердловским округом администрации города Иркутска

Сержант Медко
Антон Медко был призван в ряды Российской армии в 1998 году, 

вскоре после окончания Ангарского государственного технологиче-
ского института, где получил специальность «инженер-электрик». 
Но сначала были возвращение на родину и женитьба. И все это — в те-
чение месяца.

— Я родился в Уссурийске Приморского края, школу оканчивал 
на острове Шикотан — это Курильские острова. Затем был институт 
в Ангарске — приехал в Сибирь, потому что в этом городе у меня были 
родственники, у них я и жил, пока учился.

Как только диплом был получен, Антон Медко вернулся на Куриль-
ские острова, а вместе с собой привез будущую жену.

— Я устроился на работу инженером в муниципальное предпри-
ятие «Южно-Курильские электрические сети». А затем к нам пришел 
военком и сказал: вперед в войска! — рассказывает Антон Алексеевич. 
— Так я оказался в селе Лагунном Сахалинской области, на острове 
Кунашир. Сначала проходил курс молодого бойца в мотострелковом 
батальоне, а затем оказался в соседней части этого же полка, был ко-
мандиром отделения — оператором войск ПВО. Наша задача — по на-
бору цифр зашифрованной радиосвязи понимать, какие цели перед 
нами — групповые, единичные, низколетящие и так далее. Все это на-
носилось на планшеты и передавалось другим подразделениям, обо-
рудованным зенитно-ракетным комплексом «Стрела-10».

Служба запомнилась Антону Алексеевичу непростыми бытовыми 
условиями.

— Тогда они были такими не только в нашей части, но и во всей 
стране. В наших трехэтажных казармах, например, была разрушена 
система отопления, — рассказывает Антон Алексеевич. — Чтобы хоть 
как-то обогреться, помещения были разбиты на кубрики, в каждом 
из которых стояла печка-буржуйка. Когда я заступал дежурным по ба-
тарее, то одна из задач дневальных была — найти дрова, топить всю 
ночь печь и следить, чтобы люди не только не замерзли, но и не задо-
хнулись. В общем, учились выживать.

Но что касается непосредственно военной подготовки, то стрельбы, 
например, в войсковой части, где служил будущий глава Свердловско-
го округа Иркутска, проходили регулярно — склады с вооружением 
были наполнены, и эти навыки срочники отработали от и до.

— Сегодня той части не существует, но полк остался на месте, даже 
прошла серьезная модернизация. Это очень красивые места, а в хоро-
шую погоду видно японский остров Хокайдо. В принципе, на Кунаши-
ре зимой не очень холодно, но зато сильные ветра и очень много снега 
— приходилось пробивать туннели от штаба до казармы, чтобы можно 
было передвигаться, — вспоминает Антон Алексеевич.

За срок службы Антон Медко прошел путь от рядового до сержанта. 
В этом звании и увольнялся в 1999 году.

— Желаю бойцам, находящимся сегодня на СВО, беречь себя, свою 
жизнь. И скорейшего возвращения домой с Победой! — поздравляет 
с праздником глава Свердловского округа.

Этот снимок сделан 14 ян-
варя 2000 года в Военном 
университете Министер-
ства обороны Российской 
Федерации — там учился 

будущий вице-мэр Иркут-
ска Сергей Кладов. «Нам 

срочно нужно было оформить 
стенд «Воин-спортсмен»: разме-
стить на нем портреты всех, у кого 
были спортивные разряды, всех, 
кем гордится наш факультет. Кто-то 
(скорее всего, друг Илья или рот-
ный писарь) сфотографировал меня 
для этого стенда», — вспоминает 
Сергей Викторович
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Подполковник Мазанов
Службе в Вооруженных силах РФ Вячеслав 

Мазанов отдал 33 (!) года.
— Я поступил в ИВВАИУ 1 августа 1991 года, 

в день своего рождения. Приехал в Иркутск 
очень издалека, из Смоленской области. Здесь 
у меня не было не то что родственников — ни од-
ного знакомого человека, захотел самостоятель-
ности, — вспоминает Вячеслав Игоревич. — Пер-
вое впечатление было шоковым, показалось, что 
край здесь очень суровый. А теперь я искренне 
полюбил этот город, он для меня самый краси-
вый и самый любимый, стал второй малой роди-
ной. У меня здесь много друзей, создал семью, 
вырастил двоих детей.

После окончания военного училища Вячеслав 
Мазанов в нем же проходил службу на долж-
ностях командира взвода, начальника курса. 
В ИВВАИУ служил до 2010 года, пока не был 
уволен по оргштатным мероприятиям — учеб-
ное заведение закрыли. Затем еще 15 лет 
проработал военным комиссаром в во-
енкоматах Шелехова, Октябрьского 
и Правобережного округов Иркутска. 
В марте 2023 года пришел на работу 
в администрацию Иркутска, где стал со-
ветником мэра.

— О военной службе остались только 
добрые воспоминания. И курсантские пре-
красные годы, и позже — работа с личным соста-
вом в училище. Я ведь занимался воспитанием 
будущих офицеров, более тысячи моих выпуск-
ников служат сейчас в Российской армии по всей 
стране, да и по всему бывшему Советскому Сою-
зу. Со всеми я остаюсь на связи, — рассказывает 
Вячеслав Мазанов. — Забавных случаев за время 
службы было множество! В 1990-х годах в наше 
училище с дружественным визитом приезжал 
председатель Объединенного комитета началь-
ников штабов США, генерал армии США Колин 
Пауэлл, впоследствии ставший госсекретарем 
президента Джорджа Буша-младшего. Наш курс 
в тот день нес службу в карауле, на один из по-
стов (по охране боевого знамени училища), зная, 
что сюда придет наш высокий во всех отношени-
ях гость — двухметровый афроамериканец, мы 
специально поставили самого рослого курсанта 
Ивана Белова (рост два метра пять сантиме-
тров). И Колин Пауэлл подошел к нему, поднял 
голову и покачал ею (а Иван стоял еще и на сту-

пеньке и был сантиметров на 30 выше). Увидев 
все это, участники церемонии, представители 
Министерства обороны РФ, Министерства ино-
странных дел РФ улыбнулись. Это был момент 
нашего триумфа: без единого слова мы проде-
монстрировали превосходство!

Пользуясь случаем, поздравляю читателей 
«Иркутска» с Днем защитника Отечества! Же-
лаю мужества и выдержки в любых сложных 
ситуациях, целеустремленности в покорении 
вершин, взаимовыручки от друзей, поддержки 
и душевного тепла в кругу семьи!

Курсант третьего курса ИВВАИУ 
Вячеслав Мазанов несет службу в на-

ряде на контрольно-пропускном пункте 
своего училища. За время учебы буду-
щий советник мэра Иркутска проявил 
себя с лучших сторон: был сержантом, 
командиром отделения, заместителем 
командира взвода. И конечно, подающего 
надежды выпускника Вячеслава Мазано-
ва оставили служить в альма-матер

Полковник 
Новосельцев

Николай Новосель-
цев — коренной сибиряк, 
родился в Тункинской долине в Бурятии. С самого дет-
ства увлекался всем, что связано с самолетами, поэтому 
поступил в Киевский институт инженеров гражданской 
авиации. Призвали в армию в 1983 году: единственный 
с курса Николай Новосельцев попал в авиацию Черно-
морского флота, в аэродромный комплекс берегового ба-
зирования в Крыму, под Симферополем.

— Мне так понравилось в армии, что в военной авиа-
ции я остался на всю сознательную жизнь. Мы занима-
лись обслуживанием ракетоносцев: наши самолеты Ту-16 
с дозаправкой в воздухе летали и в Сирию, и на Крайний 
Север, и в другие места. Я там себя очень эффективно 
реализовывал как специалист. У меня наработался авто-
ритет, сослуживцы уважали. Занимался безаварийным 
обслуживанием авиационной техники, мы постоянно 
участвовали в различных учениях, — вспоминает Нико-
лай Родионович. — На Черноморском флоте прослужил 
до 1995 года, затем поступил в Военно-воздушную инже-
нерную академию имени профессора Н. Е. Жуковского 
(«специалист в области управления»). По распределению 
уже сознательно попросился направить меня поближе 
к родным местам — в Иркутск.

Так Николай Родионович в 1997 году попал в Иркут-
ское высшее военное авиационное инженерное учили-
ще, где начал с должности преподавателя, а заканчивал 
службу после закрытия ИВВАИУ в 2009 году началь-
ником цикла эксплуатации летательных аппаратов 
и двигателей. После этого он четыре года проработал 
в конструкторском бюро на Иркутском авиазаводе, потом 
перешел в муниципальное предприятие (сейчас это МКУ 
«Безопасный город») на должность начальника курса 
гражданской обороны, где продолжает работать до сих 
пор.

— Сейчас, вспоминая свою армейскую службу, я могу 
сказать о ней только хорошее. Плохое если и было, 
то как-то совершенно забылось. Все три места моей во-
енной карьеры — Черноморский флот, военная акаде-
мия в столице, служба в Иркутском высшем военном 
авиационном инженерном училище — это три основных 
отрезка моей жизни, которые подарили мне только до-
брые и теплые воспоминания. И сейчас с сослуживцами 
со всей России поддерживаю связь, наблюдаю за их успе-
хами. Например, мой однополчанин, заслуженный лет-
чик-испытатель, Герой России Сергей Богдан в феврале 
этого года совершил полет на новом российском много-
функциональном истребителе пятого поколения Су-57Э 
на международной авиационно-космической выставке 
Aero India. Ну а с коллегами из ИВВАИУ мы в одном го-
роде, постоянно встречаемся, — рассказывает Николай 
Новосельцев. — Много бывало веселых случаев, сейчас 
почему-то вспомнился эпизод с курсантом. Однажды ле-
том, когда я служил преподавателем в ИВВАИУ, заходят 
в аудиторию ребята, а один из них — в полной экипи-
ровке, с вещмешком и лыжами. Все аккуратно сложил 
и сел за парту. После занятия я у него спросил, почему он 
с лыжами пришел на занятие. Оказалось, что так его на-
казал за провинность начальник курса — неделю в июне 
везде ходить с лыжами. Этот парнишка был славный, 
да и воспитательные мероприятия тоже, очевидно, срабо-
тали, сейчас он хорошо служит. Всех мужчин, служивших 
в армии, защищавших Отечество, поздравляю с наступа-
ющим праздником, желаю здоровья, успехов во всех на-
чинаниях, семейного тепла. И конечно — мирного неба!

1977 год — совсем юный, 
17-летний, Коля Ново-
сельцев, первокурсник 
Киевского института 
инженеров гражданской 
авиации. Кстати, посту-
пал он в него в Иркутске 
на базе филиала уни-
верситета гражданской 
авиации и только после 
зачисления отправился 
в столицу тогда совет-
ской Украины. Сейчас 

Николай Родионо-
вич — начальник 

курсов граждан-
ской обороны 
муниципаль-
ного учрежде-
ния Иркутска 

«Безо пасный 
город»

Ирина Покоева, Ольга Королева
Фото из архивов героев публикации, архива редакции «Иркутска» 

и открытых источников

Майор Клепиков
Олег Клепиков в 1992 году окончил 

Тульское высшее артиллерийское инже-
нерное училище (специальность «Авто-
матизированные системы управления»). 
После распределения попал в Иркутск, 
в военную часть 34663, филиал Во-
енно-топографического управления 
Генерального штаба Вооруженных сил 
Российской Федерации.

— Мы занимались составлением 
и оцифровыванием топографических 
карт, я обслуживал всю специальную 
технику и большие вычислительные 
машины, на которых эти карты произ-
водят. Часто у нас были оперативные 
задания, которые мы выполняли, 
иногда не выходя из кабинетов 
сутками. Это всегда происходи-
ло, когда начинались боевые 
действия на какой-то террито-
рии, например, в Югославии. 
Нам буквально за несколько 
часов нужно было обновить то-
пографические карты местности го-
рячей точки, по которым в дальнейшем 
ориентировались наши вооруженные 
силы. Все карты создавались на основе 
актуальных спутниковых данных — 
приходили свежие снимки из космоса, и уже по ним мы вносили коррективы, — рассказывает Олег 
Владимирович. — Коллектив у нас был хороший, все вместе периодически выезжали в тайгу на не-
делю за орехами, ягодами, сидели у костра с песнями под гитару — все как положено. До сих пор 
с сослуживцами часто встречаемся, играем в бильярд, отмечаем все наши праздники — День топо-
графа, День артиллерии.

Службу в армии Олег Клепиков завершил в 2009 году. И несмотря на то, что сам родом из Тулы, 
остался в Иркутске — прикипел, за долгие годы службы всей душой полюбил город. У Олега Вла-
димировича — два взрослых сына. Старший, Дмитрий, работает в одной крупной коммерческой 
организации города, второй, Евгений, — на одном из муниципальных предприятий. А сам Олег 
Клепиков сейчас — заместитель начальника управления специального обеспечения администрации 
Иркутска.

— Читателям газеты «Иркутск» в связи с наступающим Днем защитника Отечества желаю здоро-
вья, мирного неба, скорейшего победного завершения специальной военной операции и всего само-
го наилучшего, — поздравил иркутян Олег Владимирович.

1989 год, фотоателье в Туле. Тогда Олег 
Клепиков (на фото справа) учился на вто-
ром курсе Тульского высшего артилле-
рийского инженерного училища. Вместе 

с товарищем, с которым были в одном 
взводе, Андреем Милых они во время одной 

из увольнительных решили сделать фото 
на память. Оно, кстати, одно из немногих сохра-

нилось в фотоальбоме нашего героя — как воспоми-
нание о курсантской молодости

С ПРАЗДНИКОМ



14 ИРКУТСК | № 6 (1191) | 21 февраля 2025 года иркутскинформ.рфТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК

УНИКАЛЬНАЯ РУЧНАЯ РАБОТА
Микрохирурги Иркутской областной клинической больницы с помощью 

импланта восстановили кисть руки участнику СВО

Здоровый человек редко задумывается над тем, 
какую огромную роль играет в его жизни кисть 
руки. Но стоит ему получить даже самую элементар-
ную травму, например, порезать палец, и качество 
бытия ухудшается в разы. Если же утрачивается 
способность пользоваться кистью в целом, то на-
прямую встает вопрос о потере трудоспособности 
и инвалидности. Жителю Иркутской области, участ-
нику спецоперации Николаю Г. после осколочного 
ранения в отделении микрохирургии ИОКБ провели 
две сложные операции. В результате ему удалось 
вернуть не только двигательные функции кисти, 
но и, что особенно важно, осязание.
—  Если фантасты хотят показать 

в кинофильме роботизированное будущее, 
то на экране непременно появляется ме-
таллическая кисть руки, которая пыта-
ется что-то ухватить. Что такое «биони-
ческий подход» применительно к операции, 
которую вы провели?

— Кисть человека имеет довольно сложное стро-
ение. Она обладает уникальной способностью к за-
хвату и благодаря множеству нервных окончаний 
способна чувствовать текстуру и температуру. Про-
тез, каким бы совершенным он ни был, не передаст 
крепости рукопожатия или ощущения тепла 
от прикосновения другого человека. Био-
нический подход в медицине позволяет 
врачу, используя технические устрой-
ства, восстановить утраченные функ-
ции организма максимально близко 
к естественным, созданным самой 
природой. Применение бионических 
протезов, безусловно, очень перспек-
тивно и продвигается семимильными 
шагами. Сегодня при протезировании 
нижних конечностей они, к примеру, 
компенсируют до 70 % двигательных 
функций ног, но при протезировании кисти 
— пока только 30 %.

В нашем случае современные технологии были 
использованы для реконструкции живой кисти, 
имеющей множественные повреждения. Пациенту 
необходимо было не только восстановить связки, 
сухожилия, суставы, костные структуры, но и, самое 

главное, заместить одним имплантом дефект отсут-
ствия кости, сустава и связочного аппарата. Смоде-
лировать по площади и размеру имплант, который 
выдерживал бы необходимую нагрузку на кисть, 
и провести полное замещение за одну хирургиче-

скую сессию — такая работа в кистевой хирургии 
сделана впервые.

Собрать естественную арку кисти с по-
мощью имплантной конструкции в нуж-

ной позиции очень сложно. Для этого 
необходимо так рассчитать на импланте 
точку фиксации связочного аппарата, 
чтобы, с одной стороны, пальцы при 
движении не разъезжались, а с другой 

стороны, чтобы и жесткого натяжения 
не было.
—  То есть вы рассчитали все 

параметры для изготовления им-
планта. А кто его изготовил и из какого 

материала?
— Расчеты мы производили из опыта проведе-

ния сотен операций на кисти. Имплант сделали 
из керамики на томском заводе Moje Keramik. Мы 
предоставили все необходимые характеристики, 
и в процессе работы техники с нами согласовывали 

возможные изменения. Например, ставился вопрос 
о том, чтобы удлинить ножку импланта. Но пред-
лагаемую конструкцию нам было бы сложнее реали-
зовать хирургически. В итоге модель все же сделали 
четко по нашим параметрам. Керамика на сегод-
няшний день самый широко используемый для 
имплантов материал. Он инертный и фактически 
не отторгается окружающими тканями. Еще очень 
важно, что, применив имплант, мы не осуществляли 
забор донорского материала у самого пациента. Тем 
самым ему не наносились дополнительные травмы.
—  Сколько времени ушло на реабилита-

цию после установки импланта?
— Человек, у которого больше полугода не рабо-

тала рука, на седьмой день после операции начал 
двигать пальцами, брать кружку, держать ее. Без 
костного каркаса, без связок, без сухожилий он ни-
когда не смог бы этого сделать. Сама конструкция 
такого импланта применена в хирургической прак-
тике вперые, и на нее получен патент. Сейчас он, 
как все медицинские патенты, есть в открытом до-
ступе и может использоваться другими врачами.
—  Кистевая хирургия — это обособленная 

область в медицине?

Впервые в России врачи отделения 
микрохирургии Иркутской областной 
клинической больницы (ИОКБ) приме-

нили бионический подход. Новая методика, 
которую самостоятельно разработали и за-
патентовали наши микрохирурги, позволяет 
сократить период реабилитации, сохранить 
двигательные функции и осязание. О том, как 
осуществляются операции на мельчайших 
сосудах кисти, в чем новизна и уникальность 
изобретения, а также каково будущее иннова-
ционного метода, корреспонденту «Иркутска» 
рассказал заведующий отделением микрохи-
рургии ГБУЗ ИОКБ Денис Корнилов.

Чтобы соединить мельчайшие сосуды кисти, а у ребенка они тоньше человеческого волоса, кистевые 
хирурги используют микроскопы с 16–18-кратным увеличением. При такой работе даже дыхание вра-
ча становится серьезной помехой. Денис Николаевич отмечает, что далеко не всем хирургам по душе 
такая ювелирная работа. Но лично он считает, что кистевая хирургия дает врачу безграничное поле 
для профессионального совершенствования

Денис Корнилов рассказал, что для реконструкции кисти участнику СВО 
из Иркутской области Николаю Г. сделали две сложные операции. На пер-
вом этапе пациенту восстановили связки, сухожилия, суставы, костные 
структуры. Затем имплантом заместили дефект отсутствия кости, сустава 
и связочного аппарата. Врачи так смоделировали имплант, чтобы он выдер-
жал необходимую нагрузку на кисть, и провели замещение за одну хирур-
гическую сессию — такая работа в кистевой хирургии сделана впервые

С начала 
2024 года 

в отделении ми-
крохирургии ИОКБ 
выполнили свыше 

двух тысяч оператив-
ных вмешательств, 

около 200 из них 
— участникам 

СВО.

В кабинете Дениса Николаевича 
есть небольшая коллекция трога-
тельных подарков, подчеркива-
ющих важность работы кистевых 
хирургов. Это портрет доктора 
Корнилова — его лицо и кисть 
руки, он создан одной из пациен-
ток, которой в отделении микрохи-
рургии Иркутской областной кли-
нической больницы восстановили 
травмированную кисть. А еще 
скульптурная композиция — голо-
ва человека с кистью руки у лба
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23 Февраля — праздник не только воен-
ных, но и тех, кто ежедневно защищает 
права и интересы граждан. Нотариаль-

ная палата Иркутской области существует уже 
31 год, и так вышло, что на страже бесспорного 
правосудия стоят по большей части предста-
вительницы прекрасного пола. Во всем регио-
не трудятся всего шесть нотариусовмужчин! 
Несмотря на плотный график приемов и вы-
ездов, четверо из них поделились своими исто-
риями, рассказали о себе и своей непростой 
профессии.

Евгений Геннадьевич Воробьев, президент 
Нотариальной палаты Иркутской области:

— В Иркутск я приехал на заре своей 
юности из Кяхты, города в Бурятии, 

на самой границе с Монголией. После 
восьмого класса хотел поступать в авиа-
ционный техникум, но передумал. Вер-
нулся уже после армии, поступив в ИГУ 

на юридический факультет. Планировал 
стать судьей после окончания универси-

тета, но из-за закона об обязательном юри-
дическом стаже пошел работать в государственную нота-
риальную контору Ленинского района. В 1994-м нотариат 
уже год как разделился на государственный и частный, 
а я даже не знал толком, чем занимаются нотариусы. 
Проработав пять лет, остался в профессии, а спустя не-
сколько лет занял пост президента Нотариальной палаты 
Иркутской области. Мы с коллегами за этот 31 год сделали 
многое для того, чтобы стать ближе к людям, завоевать 
доверие и сделать саму структуру нотариата более ком-
фортной для работы. Каждый день мы трудимся ради 
соблюдения прав и интересов граждан.

Алексей Александрович Ленок, нотариус 
Черемховского нотариального округа:

— Моя история в нотариате началась 
с семьи. Я нотариус в третьем поколении. 

Моя тетя Татьяна Васильевна работала 
нотариусом с 1995 года, а в 1998-м к ней 
присоединился мой дедушка Василий 
Давыдович. Сначала я выбрал другой 

путь: окончил технический институт 
в Ангарске, затем служил в армии — сроч-

ную службу, а потом еще пять лет по кон-
тракту. Параллельно получил второе высшее образование 
— юридическое. В 2012 году окончил службу в звании пра-
порщика и вернулся в Черемхово, устроился секретарем 
нотариуса, затем стал помощником, сдал экзамен и полу-
чил лицензию. С 2018 года работал нотариусом в Жигало-
во, а с 2022-го веду прием в родном Черемхово. Профессия 
нотариуса — это не просто работа с документами. Это 
помощь людям в соблюдении их законных прав, в которых 
им порой непросто разобраться. Мы объясняем, находим 
подход к каждому, чтобы избежать конфликтов, особенно 
в семейных спорах. Нотариус должен быть беспристраст-
ным и действовать только в рамках закона.

Олег Николаевич Закусилов, нотариус 
Братского нотариального округа:

— Во время службы в армии при выпол-
нении воинского долга я получил ране-

ние и решил пойти по юридической 
стезе. Следуя совету моих учителей, 
поступил в Иркутский университет, 
и в 1989 году меня распределили 
в мой родной город Братск нотариу-

сом. Позже, когда появилась возмож-
ность заниматься частной практикой, 

организовал свою контору, вкладывал все 
заработанные средства в оборудование и улучшение 
условий. Я считаю, что нотариус должен быть тер-
пеливым, стрессоустойчивым и, конечно, честным, 
как и в любой профессии. Работа с людьми, особенно 
в сложных ситуациях, таких как раздел наследства, 
требует эмоциональной выдержки. Я четко выстра-
иваю работу, уделяю большое внимание техническо-
му оснащению и профессионализму сотрудников. 
В моей команде работают только юристы с высшим 
образованием. Постоянно развиваться, учиться — 
наша необходимость, повышение квалификации 
мы проходим каждые четыре года. Для меня важно, 
чтобы люди чувствовали себя комфортно и получали 
качественные услуги быстро и без лишних хлопот.

Алексей Владимирович Шелопугин, 
нотариус Катангского нотариального 
округа:

— К своей нынешней профессии я про-
шел весь путь, что называется, с ни-

зов, с самого детства наблюдая весь 
процесс изнутри, тогда еще в госу-
дарственной нотариальной конторе, 
что и предопределило мой будущий 
выбор. В 2002 году окончил юриди-

ческий институт Иркутского государ-
ственного университета. В 2006-м сдал 

квалификационный экзамен и получил 
лицензию, до 2019-го продолжал работать в родной 
конторе в Усолье-Сибирском. В 2020 году приступил 
к обязанностям нотариуса в самом северном нота-
риальном округе Иркутской области — Катангском, 
должность нотариуса в котором была вакантна более 
27 лет, со времен работы госнотконтор, что наклады-
вало на меня особую ответственность за вверенный 
округ. Труд на Крайнем Севере непростой — площадь 
округа составляет пятую часть Иркутской области, 
да и удаленность от «большой земли» диктует свои 
правила. Выезды в удаленные населенные пун-
кты, стойбища коренных малочисленных народов 
сопряжены с многодневными передвижениями 
по автозимнику, в условиях экстремальных низких 
температур и погодных условий. Но искренность 
и благодарность жителей дают осознание важности 
и нужности того, что ты делаешь, и невероятный сти-
мул для работы даже в таких суровых краях.

Подготовила Александра Луканина
Фото из архива героев публикации

НАКАНУНЕ ПРАЗДНИКА

Заведующий отделением микрохирур-
гии ГБУЗ ИОКБ, кандидат медицинских 
наук Денис Корнилов вырос в семье 
врачей. Бабушка, дедушка, тетя, мама, 
старший брат, жена — все медики. Сам 
Денис Николаевич пошел по стопам 
отца-хирурга. «Хобби у меня нет, — 
признается доктор. — Работе отдаю 
все время. У людей, которые занима-
ются врачеванием, это образ жизни. 
Я не представляю себе доктора, кото-
рый работает строго по часам»

— В отдельную специализацию кистевая 
хирургия у нас в стране не выделена. Это 
одно из направлений реконструктивной 
хирургии, на мой взгляд, самое интересное. 
Строение кисти руки человека является 
выдающимся примером эволюционного со-
вершенства. Чтобы вернуть поврежденную 
кисть в рабочее состояние, нам необходи-
мы знания и навыки в области травмато-
логии, поскольку речь идет о соединении 
костной структуры; хирургии, так как мы 
имеем дело с сухожилиями; нейрохирургии 
— при восстановлении пальцевых нервов; 
сосудистой хирургии, к примеру, при ре-
плантации, когда человеку восстанавли-
вают отчлененный палец или кисть после 
потери, врач под микроскопом соединяет 
тончайшие сосуды. У ребенка они тоньше 
человеческого волоса.

Можно сказать, что все хирурги у нас 
уникальные люди. При работе под оптикой 
с крайне маленькими диаметрами даже ды-
хание становится серьезной помехой. При 
16–18-кратном увеличении оно вызывает 
на оперируемом участке настоящее цуна-
ми. Инструменты, расходники, которыми 
пользуются микрохирурги, — это тоже от-
дельная сфера в индустрии. Сегодня она 
начала более активно развиваться и в Рос-
сии, в частности, в Казани делают очень 
неплохой инструмент.
—  Вы, наверное, к своим рукам 

относитесь очень бережно, осозна-
вая их ценность, как хирург, а так-
же ежедневно глядя на травмы, ко-
торые люди получают часто из-за 
безответственного поведения? Они 
у вас застрахованы?

— Не застрахованы, но к рукам я ста-
раюсь относиться бережно. Такими ин-
струментами, как циркулярная пила 
и болгарка, не стану пользоваться ни при 
каких обстоятельствах. Они круглый год 
причиняют наибольшее количество очень 
тяжелых травм, летом еще добавляются 
газонокосилки.

Вспомнить самый тяжелый случай трав-
мирования, с которым пришлось работать, 
доктор Корнилов не смог. Сказал, что каж-
дая травма кисти сугубо индивидуальна, 
двух одинаковых не бывает. Сейчас врачи 
отделения микрохирургии ИОКБ работают 
над созданием еще одного ноу-хау, которое 
связано с имплантологией при операциях 
на кисти. О чем именно идет речь, пока 
секрет. «Сделаем, применим, расскажем», 
— поделился Денис Николаевич.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова  

и из архива героя публикации

ЧЕСТЬ, ДОЛГ, НОТАРИАТ
Сегодня в «Иркутске» — защитники Отечества и прав граждан

КАК ВЫРАСТИТЬ В СИБИРИ ВИНОГРАД?
Об этом расскажут 22 февраля в Школе садоводов Иркутска

Школа садоводов Иркутска приглашает на лек-
ции, которые состоятся по адресу: улица Ленина, 54 
(конференцзал, второй этаж) в субботу, 22 февраля, 
в 10.00.

Темы занятий:
«Огурцы. Агротехника выращивания». Садовод-опытник 

клуба А. К. Томсона Елена Князева расскажет, как вырастить 
хороший урожай этой культуры.

Специалисты Иркутской школы виноградарей поделятся 
знаниями и опытом выращивания винограда в Сибири. На за-
нятии выступят руководитель клуба виноградарей «Зилга» 
Игорь Лавринов, специалист по защите винограда от вреди-
телей и болезней Любовь Унагаева и кандидат биологических 
наук, виноградарь Наталья Белькова. Они расскажут о работе 
с виноградом в весенний период, о календаре винограда-
ря, о способах укоренения черенков винограда в домашних 
условиях. Также своими авторскими наработками в выращи-
вании винограда в контейнерах поделится ангарчанка Ольга 
Бездетко.

Вход на занятия свободный!
Людмила Измайлова 

Фото из архива редакции

Члены Иркутского клуба садоводов-опытников 
имени А. К. Томсона выращивают более 50 сортов 
винограда. Все гроздья вызревают на открытых 
участках и в теплицах в СНТ Иркутска и Иркутско-
го района. Начинающим виноградарям опытные 
заводчики этой ягоды из клуба Томсона всегда 
готовы дать консультацию
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ
Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 

только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

106 рублей — цена подписки на месяц 
в 2025 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого месяца.

Где подписаться?
Можно выписать еженедельник «Иркутск» 

онлайн: podpiska.pochta.ru
Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении. Подписной 
индекс ПН716.
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
—  На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?

— Контракт заключается 
на срок один год, три года 
или пять лет.
—  Какие требования 

предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?

— В условиях проведения 
специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).
—  Какие требования 

по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?

— Контракт о прохожде-
нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 

а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-

ванным во-
енно-учетным 

специальностям) 
по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.
—  Имеет ли право 

поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?

— Право поступить 
на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.
—  Имеет ли право 

гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?

— Гражданам, признан-
ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 200446. 

Горячая линия 
— 117.

400 тысяч 
рублей единовременная 
региональная выплата

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

• возможность приобретения жилья за счет Минобо-
роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);

• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);

• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

400 тысяч 
рублей единовременная 
федеральная выплата
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ПОЙМАЛИ ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ
Иркутские полицейские вернули миллион рублей пенсионеру, который 

доверился лжецелительнице

Днем 29 января житель Октябрь-
ского округа отправился в мага-
зин у дома за покупками, а когда 
возвращался, к нему обратилась 
женщина. Она была хорошо одета, 
вместе с ней был ребенок, поэтому 
пожилой мужчина не заподозрил 
ничего неладного, когда незна-
комка предложила услуги гадания. 
Втершись в доверие, она убедила 
пенсионера, что обладает способно-
стью исцелять от любых болезней. 
Обряд необходимо было провести 
на деньги.

Женщина попросила передать ей 
все имеющиеся в доме наличные, 
совершила некие манипуляции, 
а затем попросила попить воды. 
Пока хозяин ходил на кухню, спря-
тала часть денег, а остальное завер-
нула в платок и вернула владельцу.

— Сказала убрать узелок туда, 
где лежали деньги, и не трогать две 
недели, иначе болезнь вернется, — 
расскажет позже пострадавший 
сотрудникам полиции.

А пока он выполнил все, 
что велела ему «целительни-
ца», которая затем попроща-
лась и ушла. Спустя некото-
рое время пенсионер все же 
решил проверить сверток — тут 
и выявилась недостача в один 

миллион (!) рублей. Мужчина 
тут же позвонил в полицию.

Следственно-оперативная группа 
прибыла в квартиру пострадав-
шего в полном составе: дежурный 
участковый, следователь, сотрудник 
уголовного розыска и эксперт-
криминалист. Пенсионер сообщил 
подробности произошедшего, а по-
лицейские отметили, что это стан-
дартная схема работы подобного 
типа мошенников: втереться в дове-
рие, убедить в своих способностях, 
попросить все имеющиеся деньги 
для проведения обряда — и под-
менить купюры или забрать только 
часть средств. Наша «целительни-
ца» пошла по второму пути — взяла 

половину наличных.
— На стакане, из которо-
го пила подозреваемая, 

остались отпечатки 
пальцев: эксперт-кри-
миналист изъял пото-
жировые следы, про-
верил их по базе, и они 

«выстрелили», — пояс-
няет Александра Тулугу-

рова. — Дело в том, что ранее она 
была неоднократно судима за по-
добные преступления, а значит, 
сведения о ней имелись в карто-
теке. И пострадавший муж-
чина уверенно опознал 
злоумышленницу.

Уже на следу-
ющий день мо-
шенница была 
задержана: 
оперативники 
вычислили ее 
местонахожде-
ние и транспорт, 
на котором она 
перемещалась. 
По ориентировке 
машину остановили 
сотрудники Госавтоин-
спекции — женщина ехала по трассе 
в Шелеховском районе.

— Задержанную доставили в от-
дел полиции № 9, где она сразу 
призналась в содеянном, указав, что 
присвоенные наличные находятся 
в автомобиле, — говорят полицей-
ские. — Также женщина пояснила, 

что совершила преступление из-за 
нехватки денежных средств. Как 
выяснилось, она не ожидала, что 
в квартире пенсионера окажется 
такая крупная сумма, но удержаться 
от искушения не смогла.

Вероятно, мошенница пона-
деялась на удачу — что пожилой 
мужчина не запомнит ее лица, что 
вымоет стакан с отпечатками ее 
пальцев или просто не станет обра-
щаться в полицию. После задержа-
ния она даже не пыталась отрицать 
очевидное.

О подозреваемой известно, что ей 
35 лет, она иркутянка, имеет недви-
жимость, состоит в официальном 
браке, трудоустроена, а также явля-
ется матерью пятерых детей. Самой 
старшей дочери 19 лет, остальные 
дети посещают школу и детский сад.

— Ранее она уже привлекалась 
к уголовной ответственности. На-
пример, в 2015 году совершила по-
добное преступление, но с меньшим 
ущербом — тогда ей удалось избе-
жать реального наказания. В 2018-м 
снова была поймана на мошенни-
честве — судом назначено полтора 
года лишения свободы с отсрочкой 
наказания до достижения ребенком 
14 лет. На сегодня все судимости по-
дозреваемой погашены. Сейчас она 
находится на подписке о невыезде, 
полностью содействует следствию, 

по первому требованию являет-
ся к следователю, — отмети-

ла Александра Олеговна.
Что касается изъятой 

суммы, то она в пол-
ном размере возме-
щена пострадавшему, 
включая 15 тысяч 
рублей, которые «це-
лительница» успела 

потратить на молочные 
смеси, подгузники и про-

дукты. На очной ставке 
женщина извинилась перед 

потерпевшим, заверила, что 
раскаивается.

В полиции объясняют, укра-
денный миллион считается особо 
крупным ущербом, а значит, пре-
ступление тяжкое и не предполагает 
прекращения, даже если ущерб воз-
мещен. О приговоре мы узнаем по-
сле решения суда.

Эта мошенница уже попа-
дала в поле зрения право-
охранительных органов 

— несколько раз была поймана 
на обмане по одной и той же 
схеме и неоднократно судима. 
Казалось бы, пора вынести урок. 
Но не тутто было: лжецелитель-
ница вновь взялась за старое 
и отправилась на поиски новой 
жертвы, забыв о неотвратимо-
сти наказания. Впрочем, была 
поймана уже через сутки после 
кражи миллиона у 84летнего 
иркутянина. О том, как все про-
изошло, нашему еженедельнику 
рассказала Александра Тулугу-
рова, подполковник юстиции, 
начальник следственного отдела 
№ 9 следственного управления 
Межмуниципального управления 
МВД России «Иркутское».

На фото — момент возвращения украденных денег законному владельцу. 
Пожилой иркутянин пожимает руку сотруднику полиции и горячо благода-
рит всех, кто участвовал в поимке злоумышленницы. «Меня поразило, как 
быстро и четко сработали все службы полиции. Огромное всем спасибо!» — 
выразил признательность сотрудникам МВД пострадавший

В конце января личное дело подозревае-
мой в базе полиции пополнилось обновлен-
ной фотографией — предыдущий снимок 
был сделан в 2018 году, когда женщина 
в очередной раз попалась на мошенни-
честве. Сейчас полицейские проверяют 
задержанную на причастность к другим 
подобным преступлениям. Если вы постра-
дали от действий этой женщины, звоните 
по телефонам: 8 (3952) 35-01-01, 21-29-37

Дактилоскопия — это способ идентификации (опознания) 
человека по следам пальцев рук, основанный на неповто-
римости рисунка папиллярных линий кожи. Благодаря это-
му методу сотрудники отдела полиции № 9 в кратчайшие 
сроки установили личность подозреваемой в мошенниче-
стве, а наружные службы выявили и задержали лжецели-
тельницу

Те самые деньги, которые были украдены, а затем воз-
вращены их владельцу. Сразу после этого сотрудники 
полиции сопроводили мужчину в отделение банка, где 
деньги были зачислены на его накопительный счет. 
К слову, пожилой иркутянин пояснил следователям, 
что снял все накопления с карты, чтобы уберечь себя 
от телефонных мошенников, а вот встретиться лицом 
к лицу с обманщиками не ожидал, поэтому на какое-то 
время утратил бдительность

Следственными 
органами отдела 

полиции возбуждено 
уголовное дело по 

части 4 статьи 159 УК 
РФ «Мошенничество в 

особо крупном размере». 
Санкции ее предполагают 

наказание в виде 
лишения свободы на 

срок до десяти 
лет. 

Ирина Белец
Фото из архива МУ МВД России «Иркутское»
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(21–28 февраля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заяв-
кам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+).
Адрес: ул. ФранкКаменецкого, 16а. Тел.: 710161, 
710422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
«Летние мотивы». Выставка в рамках проекта «Ступени твор-
чества» (0+)
«Вдохновленное природой мастерство». Выставка Союза масте-
ров «ОНИКС» (плетение из растительных материалов) (0+)
«Время раздумий…». Персональная выставка Ирэн Монсе 
(16+)
Персональная выставка участника СВО Павла Безденежных 
(0+)
Ежегодная отчетная выставка Иркутского фотографического 
общества (0+)
Изостудия «Маленький художник» (по заявкам) (0+)

� 22 февраля с 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Русское воинство». Выставка из фондов музея (6+)
«Сияние России». Персональная выставка мастера-методиста 
ДРиФ С. Ю. Писарева (0+)
«Вдохновение». Выставка ФГБОУ ВО ИГУ «Институт дополни-
тельного образования» (керамика) (0+)

� 24 февраля
Открытие выставки-конкурса ДПИ и ИЗО воспитанников 
ДОУ города Иркутска «Масленичные потешки» (0+). Начало 
в 14.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопера-
ции) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380899.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Иркутск в значках» (0+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Отсветы». Выставка заслуженного художника РФ, академика 
и первого вице-президента Российской академии художеств 
Виктора Калинина (0+)
Выставка «Иркутский фарфор. От фабрики братьев Перевало-
вых до Хайтинского завода» (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 340146.

Галерея сибирского искусства
«Печать минувшего». Выставка Николая Новикова и Галины 
Зайцевой (0+)
Выставка «Я нашел тебя, моя Индия. Лик Бхараты» (Москва) 
(6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 334389.

Усадьба В. П. Сукачева
«Секреты изобретений Леонардо да Винчи». Интерактивная 
выставка для детей и взрослых (0+)
«Взгляд портрета». Скульптура из собраний музея (0+)
«Мир волшебной скорлупы». Из частной коллекции (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

«Хранитель воинской славы». К 100-летию со дня рождения 
историка Ильи Иннокентьевича Кузнецова (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200368.

Отдел истории
� 21 февраля

Интерактивная игра «Каша из топора» (по предварительной 
записи) (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 333449.

Отдел «Окно в Азию»
� 22 февраля

Мастер-класс по росписи миниатюрной фигурки солдата совре-
менной Российской армии (по предварительной записи) (12+). 
Начало в 12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 89842700477.

� 23 февраля
Лекция «Защитникам Отечества посвящается…» (на примере 
памятников изобразительного искусства)
(по предварительной записи) (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259821.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставки фарфора «Хрупкая красота минувшего» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
 � До 23 февраля

«Краски Сибири — 2024». Ежегодная отчетная выставка (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 554595.

Галерея «ЛеАрт»
«25 прекрасных лет». Выставочный фотопроект к юбилею 
галереи «ЛеАрт» (вход бесплатный) (6+)
Адрес: ул. Бубушкина, 1. Тел. 8 914 909 80 28.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспо-
зиция (6+)
«Род». Персональная выставка Анастасии Байкаловой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Диалоги творчества». Выставка художников России (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. Чехо-
ва). Тел. 8 (914) 945 8155.

Творческое пространство «Гений места»
Выставка «Миры Эмира Кустурицы». Организована творче-
ской студией «Кедровка» (12+)
Адрес: мкрн Университетский, 68.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы
� 21 февраля

«Поднимется Россия!». Концертная программа воинских и со-
временных казачьих песен (16+). Начало в 19.00.

� 23 февраля
С. Аксаков, М. Корнев. «Аленький цветочек». Музыкальная 
сказка (6+). Начало в 12.00 и 14.00.

� 28 февраля
В. Хайрюзов. «Сербская девойка». История любви (16+). На-
чало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 469968.

Театр пилигримов имени В. Соколова
� 28 февраля

Документальная рок-баллада «Милосердие под запретом» 
(16+). Начало в 19.00.
Адрес: ДК имени Горького, ул. К. Цеткин, 13а. 
Тел. 204432.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Концертный зал
� 23 февраля

Праздничная программа «Любо, братцы, жить!». Прозвучат 
русские и казачьи народные песни, посвященные творчеству 
Василия Шукшина (12+). Начало в 18.00.

� 28 февраля
Концерт «Трибьют Big Phat Band» (6+)
Джазовый оркестр (руководитель и дирижер Алексей Завья-
лов) и солистка филармонии Татьяна Алексеева. Прозвучит му-
зыка разных стилей джаза: от аундтрека и классики до свинга 
и латиноамериканского джаза.. Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 241100.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
� 25 февраля

«Масленичный переполох». Фольклорный праздник в библио-
теке № 9 — «Глазковской библиотеке» (16+). Начало в 14.30.
Адрес: пер. Спортивный. 9. Тел. 630029.
«Масленица хороша — широка ее душа». Фольклорные по-
сиделки в библиотеке № 32 — библиотеке семейного чтения 
«Истоки» (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 224422.

� 26 февраля
«Открой для себя В. П. Стародумова». Час-знакомство с дет-
ским писателем-сказочником Василием Пантелеймоновичем 
Стародумовым в детской библиотеке № 19 имени В. П. Старо-
думова (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Макаренко, 6. Тел. 322809.

� 27 февраля
«Не по годам они взрослели, была вокруг война и боль». 
Познавательный час о юных героях-антифашистах в детской 
библиотеке № 24 (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкрн Первомайский, 24. Тел. 363837.

� 28 февраля
«Масленица щедра, веселись хоть до утра». Праздничные 
проводы госпожи Зимы и встреча матушки Весны в централь-
ной детской библиотеке имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало 
в 10.30.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 229962.

Гуманитарный центр — библиотека семьи 
Полевых

«Мама — солнышко мое». Конкурс детского рисунка к 8 Марта 
(0+). Начало в 12.00.

� 21 февраля
«Честь и слава защитникам Родины». Праздничная программа 
для ветеранов (0+). Начало в 16.30.

� 25–28 февраля
«Весело играем — дружно зиму провожаем!». Фольклорный 
праздник «Масленица для дошкольников» (6+). Начало в 10.30.

� 26 февраля
«Кибербуллинг — подростковый виртуальный террор». Беседа-
диспут для учащихся 7–8-х классов (12+). Начало в 14.00.

� 28 февраля
«Кто сказал мяу?». Познавательно-развлекательная программа 
для 6–7-х классов ко Всемирному дню кошек (12+). Начало 
в 13.00.
Адрес: мкрн Университетский, 70. 
Тел. 369566 (по предварительной записи).

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского
� 21 февраля

Научно-популярная лекция «Взгляд на Солнце в радиовол-
нах». Лектор — Сергей Анфиногентов, кандидат физико-мате-
матических наук, ведущий сотрудник Института солнечно-зем-
ной физики СО РАН (12+). Начало в 16.00.

� 22 февраля
Встреча клуба книголюбов (12+). Начало в 13.00.
Авторская экскурсия по выставке «Семейные мозаики: искус-
ство, соединяющее нас» (6+). Начало в 13.00.
Концерт, посвященный Дню защитника Отечества. Хор «Гар-
мония», КДЦ «Любимовка» (6+). Начало в 15.00.
Литературно-музыкальная встреча ко Дню защитника Отече-
ства с культурно-просветительским творческим объединением 
«Сезон». Руководитель — Борис Зубенко. МЦАД: Музыкальная 
гостиная (6+). Начало в 15.00.

� 25 февраля
Презентация художественной выставки Анастасии Тигунцевой 
«Любимому Приангарью посвящается» (12+). Начало в 17.00.

� 26 февраля
Вечер эвенкийской культуры (12+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 486680.

Дом кино

� 26 февраля в 16.00
В рамках проекта «Кино на все времена» состоится показ филь-
ма «Овод» (12+) памяти Олега Стриженова
Вход свободный.
Адрес: ул. Мухиной, 2а.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
В шаманском центре «Байкал» пройдет 

молебен «Проводы уходящего года» 
и обряд очищения «Угаал». Иркутск, 

Ипподромная, 27. Телефон для справок 
8 (983) 464‑25‑77, Ирина

Услуги электрика. Поиск неисправности, 
ремонт, диагностика. Монтаж люстр, розеток 

и т. д.! Тел. 8 904 121‑70‑14
Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, 

перегной, уголь, дрова. Тел.  8‑964‑651‑98‑76.

Натяжные потолки любой сложности, 
фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка. 

Тел.  8‑914‑958‑41‑93.
Адвокат Верхозина Т.В. Стаж практической 

работы свыше 35 лет. Любая сложность.  
Тел. 8‑902‑566‑16‑17.

РАБОТА
Пекарь (ночная смена). Заработная плата 
330 руб./час. График 2/2 или 3/3. Пекарня 

ЦЕХ, тел. 89648171117

ПОИСК

Ищем очевидцев ДТП,  
произошедшего 15.08.2024  

в 07.00 ‑ 7.20 в Иркутске  
на пересечении улиц Пискунова  

и Партизанской. Тел.  89501402539

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд:
По горизонтали: Флип. Шпоры. 

Оригами. Раж. Посол. Блесна. Худоба. 
Пикник. Кишлак. Икс. Асс. Имам. Сож. 
Сено. Ренегат. Асуан. Тема. Софа. 
Эри. Тилака. Адрастея. Икар. Лосьон. 
Пролив. Кисея. Або. Риторика. Стела. 
Мускат. Хряк. Амба. Знамя. Обапол. 
Абак. Парк. Шмель. Снасти.

По вертикали: Лопух. Дети. Рагу. 
Ирод. Микроб. Список. Бала. Лоск. 
Гоби. Арии. Таз. Шалаш. Орб. Вьетнам. 
Ложе. Сало. Ошибка. Нао. Крахмал. 
Кафе. Фасции. Рябь. Море. Гладь. Стая. 
Расписка. Родео. Кокс. Лыжник. Таган. 
Ярд. Аксис. Аапа. Менуэт. Компас. 
Титан. Аре. Борт. Молния. Салки.


